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В чем идиотизм  
украинской элиты?
Интервью Сергея Кургиняна телеканалу БелТА

Ведущий: Год выдался довольно непростой 
для Белоруссии и для России, но, думаю, 
можно сказать, что мы достойно выдер-
жали удар, в том числе санкционный, со 
стороны Запада. Но часто слышу такое 
мнение, что вот это было лишь одним из 
этапов развязанной Западом против нас 
гибридной войны. А как Вы считаете, они 
зашли в тупик в этой своей войне против 
Белоруссии и России? Или нам следует 
ожидать продолжения этой войны?

Сергей Кургинян: Мне кажется, что их 
тупик преувеличен. То есть, конечно, они 
верили украинцам и ориентировались на те 
крупные неприятности, которые мы полу-

чили по факту отступления от Харькова. 
Считали, что вот сейчас, когда украинцы 
войска сосредоточат, то уж точно всё «про-
рвут». Вдобавок происходило абсолютно 
немыслимое, что могло быть только при 
руководстве шоуменом  — г-ном  Зелен-
ским. Обсуждалось, как они будут напа-
дать, что они будут делать — так, будто бы 
это телевизионный сериал, а не секретная 
военная операция.

Они, во-первых, совершенно публично 
всё это обсуждали, во-вторых, они прони-
клись очень специфическим украинским 
легкомыслием — южнорусским, скажем, — 
по поводу того, что «ну ведь под Харько-
вом одним пальцем победили москалей — 

и сейчас всюду так будет!» И наконец, 
третье в том, что они по-идиотски себя 
повели с Западом. Они сказали, что «ес-
ли вы нам такие-то вооружения дадите, то 
мы вам гарантируем победу». А надо бы-
ло сказать: «Ой, мало, ой, мало, еще мало, 
еще мало».

Мои восточные знакомые, которые 
в таких случаях очень мудро себя ведут, 
говорят, что если тебе прислали како-
го-нибудь хорошего уйгурского повара — 
то, поев, ты обязательно должен сделать 
какое-нибудь замечание, мол, «все блюда 
хороши, но вот манты чуть-чуть толсто-

В среднем мы будем жить лучше. Мы всё равно очищаемся, 
всё равно пролитая на Украине русская кровь —  
это спасение русского стратегического будущего

Продолжение на стр. 2

Сергей Кайсин. Украинский режим. 2022

10 «УЛИЦА КОРЧИТСЯ 
БЕЗЪЯЗЫКАЯ»: КУДА 
ВЕДЕТ ОТЧУЖДЕНИЕ 
ДЕТЕЙ ОТ РУССКОЙ 
ЛИТЕРАТУРЫ?

Я как психолог знаю, 
что самокопание — вещь 
довольно вредная. А само-
познание — полезная. 
А грань очень зыбкая

12 ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ 
ВЫЗВАЛА 
КАТАСТРОФУ В 
ФИНСКИХ ШКОЛАХ?

Объяснений может быть 
много, но факт заключает-
ся в том, что цифровизация 
образования теми способа-
ми, которые активно про-
двигаются у нас и в запад-
ных странах, не помогает, 
а вредит образованию

13 ОТНОШЕНИЯ 
ИРАНА И РОССИИ: 
ОТ ИСЛАМСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ ДО 
НАШИХ ДНЕЙ

В отличие от Турции, 
которая после распада 
СССР стала активно дей-
ствовать на территории 
тюркоязычного населения, 
Иран старался вести более 
взвешенную внешнюю 
политику и не раздражать 
своего северного соседа

16 КАК ВЫГОНЯЮТ 
ИЗ ХРАМОВ НА 
УКРАИНЕ

Вернуть храм прихожанам 
канонической Украин-
ской православной церк-
ви теперь будет гораздо 
труднее, ведь ничего, 
кроме силы, в нацистской 
Украине не существует
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ваты». Зачем? Затем, что-
бы прислали потом пова-
ра опять. Никогда нельзя 
сказать, что ты полностью 
удовлетворен, потому что 
тогда ты берешь все из-
держки на себя.

Вместо того, чтобы 
всё перевешивать на них: 
«Ой, мало дали, ой, тут не-
додали, ой, да что же мы 
будем делать без совре-
менной техники...» и так 
далее, украинцы сказали: 
«Ништяк, всё зашибись, 
«Абрамсы» всё прорвут».

Это было три украин-
ских идиотизма: засветить 
заранее свой контрнаступ, 
оценить всё так, что они 
великие (еще и при мень-
шей силе противника), 
а «москали побегут сразу», 
и обещать Западу победо-
носность. Все эти три ве-
щи долбанули им вскоре по 
голове очень сильно. Очень 
сильно, но не смертельно.

Они будут огрызаться, 
поэтому  — что мы имеем 
в виду под нашими успехами? Мы выдер-
жали контрнаступ и в отдельных местах 
перешли к ситуационным атакам очень су-
щественным: освобождена Марьинка, это 
очень важно, может быть, всё-таки возь-
мут Орловку где-нибудь через полгода — 
и тогда замкнется котел. Короче говоря, 
мы движемся куда-то — а главное, что мы 
выстояли.

А что самое существенное, с моей 
точки зрения, так это то, что как-то по-
степенно — это тоже главный русский 
недостаток: всё всегда начинается с не-
укротимого бардака и глупости  — но 
постепенно все втягиваются в какую-то 
военную работу, в ратный труд, кото-
рый начинает выходить на некоторые — 
не стал бы их никак особо восхвалять, 
очень средние, но  — параметры. И  как 
только это выходит на эти параметры 
и люди как-то начинают воевать, выяс-
няется, что это русские, их много, и хотя 
они и не торопятся задействовать эти мо-
билизационные возможности, они у них 
есть, и промышленность тоже есть.

Напоминаю, что когда крохотная Чеч-
ня во Второй чеченской — когда уже Пу-
тин пришел к власти, — огрызалась, то 
она огрызалась гораздо более круто, чем 
нынешняя Украина, которая исступленно 
поддерживается всем Западом.

Теперь об этой иступленной поддерж-
ке. да, в ней сейчас возникли лакуны, но 
я сомневаюсь, что эти лакуны носят стра-
тегический характер. Это всё, так сказать, 
перетягивание одеяла: демократы хотят 
одного, республиканцы — другого, демо-
кратам нельзя обижать латиносов и всех 
прочих, кто нелегальную миграцию на-
ращивает на границе с Мексикой. Забор 
для них  — это потеря голосов. Респу-
бликанцам, наоборот, это нужно, а демо-
кратам нужна поддержка Украины. А  у 
республиканцев вроде как с ней не ахти, 
вот они это перепихивают с одного края 
на другой  — но это временное явление, 
они договорятся.

Главная империя мира — вот эта гло-
бальная империя под названием США — 
она, конечно, загнивает, очень сильно 
загнивает, совершает дикое количество 
ошибок. Но она не умирает — она корчит-
ся. И я хочу сказать дополнительно, что 
когда она умрет, — а это очень нужный 
этап развития человечества, — то наступит 
не тишь да гладь да божья благодать, как 
кое-кто нас уверяет. Многополярный мир 
не будет более справедливым. Он не будет 
волочь в такой ад, в который волочет этот 
однополярный мир, но там будет дикое 
количество конфликтов, и неустойчивость 
будет огромная. Так что готовиться надо к 

тому, что мы вползаем в этап долгого стра-
тегического неблагополучия.

Был один котел, горячий котел, ко-
торый американцы нагревали до той или 
иной температуры, назывался он украин-
ским — его называют еще русским. Теперь 
и второй котел, ближневосточный — конца 
и края не видно. Наползает третий, кавказ-
ский, а на средневременной перспективе — 
дальневосточный. Он тоже будет.

И что будет в Афганистане — тоже 
вопрос непростой. Наш оптимизм по пово-
ду того, что мы с талибами* договоримся, 
я не хочу разделять. Мне вспоминается из-
вестная поговорка: будем рассчитывать на 
худшее, пусть хорошее станет приятной не-
ожиданностью. Так что всё это — картина 
постоянно накачиваемого неблагополучи-
ем мира, в котором мы как-то выстаиваем.

Теперь, что будут делать дальше аме-
риканцы? Я убежден, они профинанси-
руют всё в итоге и дадут Киеву более тя-
желое оружие — какое-то из этих видов 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

оружия окажется эффективным, — и бу-
дут накачивать как могут конфликтность 
и в Белоруссии, и у нас на внутриполитиче-
ском поле. Главная ставка — на это.

Этим всё, безусловно, не ограничится. 
Будут еще гораздо более крупные и гораз-
до более фундаментальные неприятности, 
и для того, чтобы эти неприятности нам 
преодолеть и победить, нам нужно сделать 
что-нибудь из того, что мы можем.

Мы не можем сейчас взять и всё, что 
существует, объявить негодным, так ска-
зать, разрушить его «до основания, а за-
тем» начать предъявлять избыточные пре-
тензии к той реальности, которая, хочу 
подчеркнуть, формировалась тридцать лет 
и не может быть переформатирована за 
один год. Но кое-что сделать мы можем.

В стране, которую мы получили в ито-
ге, со всеми ее страшными изъянами и со 
всей ее небезнадежностью, как мы убе-
дились,  — в этой стране может иметь 
место, без всяких переходов на полуго-
лодное существование, трехмиллионная 
профессиональная армия. Сугубо про-

фессиональная и трехмиллионная! И без 
мобилизации, просто трехмиллионная. 
С инфраструктурой, которая ей нужна, с 
военно-промышленным комплексом, ко-
торый ее поддержит, с идеологической 
мотивацией, с новым типом оплаты труда, 
с новым вписыванием в страну и с созда-
нием других структур, которые должны 
это сопровождать. Такую армию нельзя 
отпускать на самотек, ее надо контроли-
ровать. Значит, вопрос о спецслужбах и о 
многом другом тоже встает. Всё это в сфе-
ре возможного!

Но для того чтобы это стало возмож-
ным, нужно признать вовремя степень 
неблагополучия ситуации. И  тогда мы 
не только уцелеем, мы действительно пе-
рейдем на новые рельсы, у нас откроются 
новые возможности, и эти новые возмож-
ности приведут нас к гораздо более, как 
мне кажется, русскому — по своей фун-
даментальной основе — существованию, 
нежели то, которое сейчас.

Ведущий: Вы предвосхитили один из моих 
вопросов: я  хотел поинтересоваться Ва-
шим, может быть, осторожным прогнозом 
относительно развития мировой обстанов-
ки — о том, ждать ли нам новых конфлик-
тов. Но Вы уже сказали, что они, безуслов-
но, будут.

Сергей Кургинян: Кто такие хуситы? 
Кто знал, что есть какой-то Йемен, кро-
ме специалистов? Точка очень непростая, 
но это даже не пуштуны. Эти хуситы взя-
ли и блокировали главную логистическую 
магистраль. Все поахали, поохали, созда-
ли какую-то идиотскую коалицию, кото-
рая якобы этими пиратами будет зани-
маться — это полный блеф. И на самом 
деле мирно поплыли, огибая Африку. Те-
перь кто-нибудь их будет поджидать там, 
а также где-нибудь в Ормузском проливе 
и где-нибудь еще. Так что эти же процессы 
будут идти.

В целом процесс деградации западной 
элиты огромен.

Но я знаю, что руководители The New 
York Times не бывают бывшими, потому что 
они, помимо всего прочего, всегда церэуш-
ники, и что это люди довольно масштаб-
ные. И когда начались разговоры о том, что 
у Японии должно быть ядерное оружие — 
а это значит, что оно обязательно должно 

Продолжение. Начало — на стр. 1

Фёдор Решетников. Бронепоезд «Железняк». 1941

Павел Федотов. Спящая красавица со свечой (фрагмент). 1840-е
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быть и у Германии, — то самый крупный 
процесс, которого американцы хоть и бо-
ятся, но, видимо, будут допускать — это 
окончательное переигрывание итогов Вто-
рой мировой войны. Это самый страшный 
процесс для нас и для Белоруссии.

Они идут к этому медленно  — они 
этого боятся, но рост Китая их к этому 
подталкивает. А  если дать развернуться 
Японии, если, конечно, она сможет это 
сделать, поскольку самурайский дух угас 
за годы после Хиросимы, Нагасаки, а так-
же Токио и всего прочего... Но предполо-
жим даже, что под пеплом тлеет жар духа 
бусидо — если это сделать, то тут же ожи-
вится Германия. Тут же! И ей нельзя будет 
не дать каких-то позиций.

На Польшу опереться вместо Герма-
нии... Как говорилось в одном рассказе 
О’Генри, «песок — плохая замена овсу». 
Поляки не могут выдерживать крупных 
нагрузок. Включение северных стран 
в НАТО — это не мелочь. Сейчас пока что 
всё спокойно на арктическом направлении, 
но и Балтика оказывается в совершенно 
новой ситуации, и Арктика тоже оказыва-
ется в новой ситуации. И все эти неприят-
ности с Суэцким каналом и Баб-эль-Ман-
дебским проливом означают, что Северный 
морской путь — это новая аппетитная точ-
ка и там тоже будут конфликты. Короче 
говоря, вполне может быть, что за десять 
лет возникнет глубокое перевооружение 
Германии и Японии.

если оно возникнет, то надо внима-
тельно следить, куда движется Турция. 
Пока что, слава богу, она занимает неу-
стойчиво антирусскую позицию. Она ими-
тирует какую-то прорусскость, на самом 
деле делает много антирусского, но она 
не становится на тропу войны с Россией — 
слава богу! Ибо в существующей ситуации 
мы бы этого не выдержали. Кроме того, 
она пока что в НАТО и так далее.

Поэтому пока что всё так, как есть. 
Но надо бы обратить внимание на япон-
ско-турецкие связи, на то, что медленно 
назревают проблемы в отношениях Ира-
на и Турции, что Северный Кавказ ти-
хонько-тихонько, но начинает подгорать 
(я имею в виду «лезгистан» и всё прочее), 
что враг не дремлет.

Уже президент России сказал о том, 
какое именно расчленение ему предлагали 
в виде горькой части «сладкого» вхожде-
ния в европу. Уже это было сказано, и дав-
но мы знали, что Мюнхенская речь была 
неспроста — это был ответ на некие пред-
ложения по расчленению, в пределах этих 
расчленений ничего, кроме геноцида, быть 
не может.

Мир будет катиться в ад, в настоя-
щий рукотворный ад, поэтому нам надо 
быть начеку, двигаться всё время в но-
вом направлении, мягко-мягко, деликат-
но и очень с оглядкой освобождаться от 
чего-то такого, что несовместимо с этим 
нашим движением, и помогать этому дру-
гому комфортно нас покидать. Тогда наш 
завтрашний день будет, может быть, не та-
ким сытым, как кому-то хотелось бы (есть 
люди, которые капризничают по поводу 
того, голландские будут устрицы или дру-
гие — перебьемся с этим вопросом), но он 
будет счастливым и абсолютно не будет 
полуголодно-мобилизационным — он бу-
дет мобилизационным, но другим.

Мы знаем, что инерция предыдущих 
тридцати лет действует и в культуре, и в 
образовании, и в медицине, и много еще 
где. Но начнутся где-то совсем новые, не-
обычные процессы, и эти процессы будут 
подхвачены всеми остальными слагаемыми 
русской жизни. Не сразу, медленно, но не-
уклонно и победоносно.

Ведущий: Я хотел Вас спросить об этих 
процессах, Сергей ервандович, но, навер-
ное, не как политолога, а как театрально-
го режиссера. Потому что, так или иначе, 
говорят об изменениях в экономике, поли-
тике, общественном сознании в том чис-

ле. А  какие изменения прослеживаются 
в культуре?

Сергей Кургинян: То, что происходит сей-
час, определяется сегодняшней прагмати-
ческой философией президента России. 
Прагматическая философия президента 
России на сегодня состоит в том, что мы 
добавляем военное слагаемое к той жиз-
ни, которую вели прежде, что страна, на-
ми построенная, вполне себе может воевать 
ого-го как, — хотя построена она, как по-
нимаем, была «для вхождения в мировую 
цивилизацию», то есть в Запад, а не для 
этого. И  что как можно меньше нужно 
задевать бытие российских граждан  — 
так, чтобы война была чем-то привычным, 
не слишком раздражающим, чем-то типа 
дождя или снега. Эта прагматическая фи-
лософия определяется двумя обстоятель-
ствами  — стратегическим и собственно 
прагматическим.

Стратегическим, психологическим — 
тем, что президент России строил именно 
такую страну и очень верил в то, что это 
и есть оптимум. Путин в это верил, и сам 
он говорит об этом, нельзя те чудовищ-
ные нагрузки, которые он перенес за боль-
ше чем четверть века, перенести, если ты 
не веришь, что делаешь то, что нужно. Это 
одно обстоятельство — психологическое, 
экзистенциальное, стратегическое. Вот по-
строить это и самим же начать это разру-
шать — очень тяжело.

А есть еще и прагматическое обстоя-
тельство, которое говорит о том, что на-
до не военную элиту чисткам подвергать, 
а снаряды подвозить на позиции в неве-
роятном количестве. Надо не директоров 
заводов менять неизвестно на кого, а надо 
по-настоящему запускать производство 
и контролировать всё это. Надо не сето-
вать на то, какие у тебя не ахти генералы, 
а проводить спокойно мониторинг и чистку 
и помнить, что у тебя делает каждый полк 
на этой территории. Это — Путин.

Мы видим на экранах фактически то, 
что видели. Мы видим, как именно в об-
разовании до сих пор, в государственных 
вузах  — пусть не первой линейки, но 
вполне себе и не последней — повышают 
зарплаты профессорам, которые чаще ци-
тируются американскими научными жур-
налами. Мы видим, кто получает всякие 
культурные призы и так далее. И мы ви-
дим, что, во-первых, инерция очень велика, 
а во-вторых, никто ее ломать через колено 

не хочет. Она такая, как есть. Внутри нее 
начинаются, с моей точки зрения, процес-
сы какого-то дежавю. Объясню.

В советскую эпоху я, как театральный 
режиссер, очень хотел поставить спек-
такль о Феликсе Эдмундовиче дзержин-
ском. Я считаю его фигурой гениальной, 
трагической, удивительно внутренне про-
тиворечивой, в чем-то страшной, вполне 
как герой Шекспира, в любом случае за-
служивающей адекватного этой фигуре 
сложного показа.

Но советский поздний истеблишмент, 
который потом превратился в антисовет-
ский и довел страну до ручки, рассказы-
вал, что дзержинский белый и пушистый, 
он друг детей, великий гуманист, человек, 
который всегда работал в белых перчатках, 
и так далее. Это, естественно, неправда.

Потом мы услышали от Сванидзе, что 
дзержинский — жуткий людоед. А теперь 
мы опять слышим, что он белый и пуши-
стый — и это дежавю. Таких дежавю очень 
много.

Опять создается комсомол. Нам ли 
не знать, каким он был и что он сейчас 
будет намного хуже? Опять создают-
ся какие-то патриотически-молодежные 
структуры, которые всё уже продемон-
стрировали в эпоху Болотной. Опять идет 
«заорганизованность», опять я вижу како-
го-нибудь крупного партийного функци-
онера и думаю: «Батюшки, это же чистый 
клон секретаря Мытищинского райкома 
комсомола 1975 года». Откуда это берется?

Вот эти процессы дежавю, идущие 
в нашей жизни, — и есть одно из слагае-
мых, которое заслуживает самого серьез-
ного внимания для меня как театрального 
режиссера.

Мы наблюдаем вот эти криминаль-
но-патриотические тенденции, которые до 
добра не доведут. Жить будем, как прежде, 
плюс воевать — в этой формуле есть много 
здравого и одновременно стратегическая 
червоточина. По этой причине ничего гу-
манитарно нового не возникает так, чтобы 
в этом реально, тактично и бездиректив-
но участвовало государство. Нет нового 
альтернативного большого потока, кото-
рый, как «бронепоезд на запасном пути», 
переводил бы сейчас культуру, всю гума-
нитарную сферу, сферу смыслов на прин-
ципиально новые патриотические рельсы, 
сообразные той новой внешней ситуации, 
в которой мы оказались. Этого процесса 
как массового нет: мы как сражались на 

определенных направлениях малым чис-
лом, так и сражаемся.

Что нам говорят? «А  надо быть по-
проще. Нам нужно захватить крупные 
социальные массивы. А это можно толь-
ко упрощая, поскольку люди тексты уже 
не читают, нужны мемы и так далее». 
Извините! Всё это так, только если есть 
отдельно блеющий умник, а отдельно — 
истерящий уличный пацан. Тогда пацан 
лучше, потому что он хоть как-то хватает 
за душу.

Но если интеллект и эмоция соеди-
нены — а в этом миссия России в XXI ве-
ке,  — то вполне можно действовать 
по-другому, примером чего, в частности, 
являлись когда-то телевизионные передачи 
«Суд времени», на которых мы обсуждали 
сложнейшие вопросы и захватили этим до-
статочно широкие массы людей.

Это Россия — она, как мне кажется, 
даже больше, чем Белоруссия, заточена 
на поиск смыслов. Я был в Белоруссии на 
гастролях — у вас народ консервативнее 
и спокойнее, а Россия очень взбудоражен-
ная и к этой сложности готова всегда. Она 
может сколь угодно опроститься, дегради-
ровать, и всё равно внутри этой русской ду-
ши будет запрос на то, о чем когда-то — у 
нас сейчас президент часто цитирует до-
стоевского — было сказано Алёшей, од-
ним из героев «Братьев Карамазовых», про 
брата Ивана, что «брат Иван такой чело-
век, ему жить или умереть — не важно, 
а важно мысль разрешить».

Это и есть русская миссия в XXI ве-
ке, да и всегда. Россия, конечно, произво-
дит нефть и всё прочее, она должна нау-
читься производить всё, что ей нужно для 
самообеспечения, и она всегда умела это 
делать. Но ее главное производство в раз-
делении мирового труда — это производ-
ство новых смыслов и стратегем.

Ведущий: Вы сказали, что Россия спо-
собна создать профессиональную армию 
из трех миллионов человек. Не быстро, 
не сразу, но тем не менее  — способна. 
А в нашу предыдущую беседу Вы приво-
дили в пример люттвака, который тоже 
говорил, что и Украина способна создать 
армию в три миллиона, если не ошибаюсь. 
Вот недавно появились такие новости, что 
Киев планирует мобилизовать от 450 до 
500 тысяч военнослужащих в ВСУ. Как Вы 
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считаете, они действительно способны на 
такую армию?

Сергей Кургинян: Наверное, они способ-
ны. В России правящие партии все вхож-
денческо-добродушные отчасти. У них есть 
и криминальная составляющая, и какая-то 
внутренняя жесткость людей пробивав-
шихся, но они относительно умеренные. 
Украиной управляет, господствует, делает 
с ней что хочет очень темное и по-своему 
талантливое меньшинство в 600–700 ты-
сяч человек. Им отдана вся власть. Назо-
вите их необандеровцами, грекокатоликами 
или как-то еще. Это исступленное, темное 
меньшинство.

Я-то говорил о профессиональной 
армии. Я говорил о том, что Россия при 
существующей ценовой конъюнктуре и ее 
экономических возможностях, если они 
будут мобилизованы, если правильно бу-
дут некоторые факторы использованы — 
может заплатить, начиная с 400  тысяч 
рублей и дальше в соответствии со стату-
сом, трем миллионам военных. Заплатить 
деньги  — и чтобы люди в охотку шли 
в профессиональную армию, чтобы в этом 
смысле мобилизации не было вообще. По-
чему?

Потому что в Советском Союзе мо-
билизация была а) подготовлена всем — 
и инфраструктурой, и материально, оружи-
ем и всем прочим, и б) было «если завтра 
война, если завтра поход, если темная 
туча нагрянет, как один человек, весь со-
ветский народ за любимую Родину вста-
нет». Это было: фильмы все («Александр 
Невский» и так далее), образ жизни — то 
есть молодое поколение было готово вое-
вать. Оно знало, что оно будет воевать, оно 
в этом духе было воспитано. Было «знак 
ГТО на груди у него»  — попробуй еще 
сдай это ГТО, это очень серьезные нормы. 
Тогда можно было развернуть крупную 
мобилизацию  — 10-миллионная армия 
и война. Сейчас это эффективным не бу-

дет! И мне кажется, что наше руководство 
это понимает.

Нам нужно так изменить образ жизни 
в сумме, чтобы мы выдержали трехмилли-
онную армию профессионалов и чтобы эта 
армия не села на шею обществу.

Украина ничего подобного сделать 
не может, она может только мести под гре-
бенку. У нее нет денег — и никто ей этих 
денег не даст никогда. А то, что люттвак 
и другие говорят — так они говорят мо-
билизуйте и гоните «скот» на бойню. Это 
и будет сделано, это они сделать суме-
ют. Этого хватит на то, чтобы лить кровь 
и упираться рогом еще не один год. Все их 
мечты о том, что они «одним махом се-
мерых побивахом», и «москалей сбросят 
и очутятся в Кремле», сведены только к 
майдану в Кремле.

Ни о какой военной победе уже никто 
не говорит. Всё. Это кончилось.

Ведущий: Понятно, что ни о какой профес-
сиональной армии, тем более численностью 
в три миллиона, на Украине речи не идет.

Сергей Кургинян: Под гребенку всех за-
гребут. Потому что верхушка сатанин-
ски-сосредоточенная, она своеобразно 
талантлива в своей подлости и в своей ре-
шимости лить кровь. И ей даны колоссаль-
ные возможности.

Ведущий: В свете всего вышесказанного, 
как Вы считаете, когда Запад все-таки ре-
шит сбросить этот балласт в виде Украины?

Сергей Кургинян: Стратегически  — ни-
когда. Тактически — когда угодно. если 
какая-нибудь «мышь» по фамилии Блин-
кен возьмет взятку у какой-нибудь нашей 
особо шустрой частной «мыши» и решит 
устроить в связи с выборами нечто «при-
ятное», то мы можем ждать чего угодно, 
любых поворотов. Вырождение огромное, 
но политическое ядро правящего класса — 

как вы его ни называйте — глубинное го-
сударство и так далее никогда не отдаст 
России Украину. Никогда, потому что для 
них это означает восстановление империи, 
потерю победы в холодной войне — а они 
эту победу невероятно ценят и считают 
главным краеугольным камнем в постро-
ении новой модели мирового господства. 
А старую они развертывать не могут.

Поэтому политическое ядро правя-
щего класса никогда не отдаст Украину. 
А Блинкены, Салливаны и прочие Керри 
могут быть и куплены, и поддаться ка-
ким-то своим сиюминутным интересам, 
и реагировать на такие частности конъюн-
ктуры, которых даже представить себе не-
возможно, и глупость любую совершить — 
но это будет исправлено. А вероятность 
того, что это будет совершено, не превы-
шает 10–15 %. И то, что про это начали пи-
сать западные газеты, ничего не означает. 
Ничего!

Им один раз скажут цыц — они за-
молчат. И  это тоже вопрос торговли с 
украинцами — «а  вот сейчас как возь-
мем, да как сдадим, так что вы лучше вот 
это и вот это сделайте» — это всё очень 
сложные ситуационные игры. Стратегия 
равна константе. Мировое господство не-
возможно, если начнет восстанавливаться 
«СССР 2.0». Только ощущение того, что 
страна настолько мощна, что делать нечего, 
со скрипом зубовным может их побудить 
каким-то способом принять ту горькую 
пилюлю «русской ирреденты», которая для 
нас абсолютно спасительна.

Но только когда мы предъявим на-
столько мощные стратегические аргумен-
ты, которые их к этому побудят. А  это 
не ядерное оружие. Это вот именно, как 
мне кажется, то, что я говорю. Я  ведь 
не настаиваю на мгновенном изменении 
всей русской жизни — я понимаю, что оно 
невозможно. Но с чего-то надо начать, 
и начать надо, глядя в глаза открывшимся 
опасностям без всякого паникерства, очень 
спокойно и осторожно и со стратегическим 
замахом на принципиально новое будущее 
России и мира. Без новой России не будет 
нового мира. Не будет нового мира — бу-
дет ад на земле.

Ведущий: Президент Белоруссии в беседе 
с журналистами перед саммитом еАЭС, 
который прошел в Санкт-Петербурге, 
сказал, что в следующем году у Украины 
будет, возможно, последний шанс как-то 
урегулировать этот конфликт, после чего 
страну, скорее всего, ожидает неминуемый 
крах. Как Вы считаете, они этим шансом 
воспользуются?

Сергей Кургинян: Я  считаю, что нет. 
Я считаю, что президент лукашенко всегда 
действовал очень рационально, на основе 
человеческого здравомыслия — и потому 
белорусские реформы все эти годы носят 
на себе печать здравомыслия, сдержанно-
сти, разумности и последовательной кон-

сервативности, — этих лучших свойств бе-
лорусского народа — он проецирует себя 
на них. Он недооценивает уровень безу-
мия, и страстей, и мировой алчности. Он 
считает, что люди так же рациональны, как 
он — а они не такие.

В самом хорошем смысле слова, самое 
сильное, что есть в лукашенко, — то, что 
он нормальный человек: мужественный, 
разумный, нормальный.

Ведущий: Как Вы однажды говорили, зем-
ной.

Сергей Кургинян: да, вот такой. А с той 
стороны никакой этой нормальности нет. 
В  определенных ситуациях безумная 
страсть, соединенная с технологичностью, 
побеждает нормальность. И  лукашенко 
чуть не проиграл со своими рациональны-
ми построениями в момент, когда он уви-
дел, какое безумие с другой стороны. ду-
маю, что он это до сих пор осмысливает. 
Мне это так кажется.

Ведущий: Хотелось бы узнать Ваше мне-
ние, ждут ли нас какие-то положительные 
тенденции в будущем году? Я имею в виду 
как внутриполитические, так и внешнепо-
литические.

Сергей Кургинян: Ждут. Мы будем укре-
пляться, очищаться. Мы уже выстояли — 
будем мотать на ус, исправлять свои ошиб-
ки. Не будет никакой оголтелости во всем 
этом. И мягко и спокойно мы решим еще 
десять-двенадцать тактических проблем. 
Потом мы упремся рогом в стратегиче-
ские — и вот тут, где-нибудь в 2027 го-
ду, начнутся совсем серьезные изменения, 
обязательно подталкиваемые нашим про-
тивником.

Враг нас не предаст. А сейчас нас ждут 
тактические улучшения, кропотливая рабо-
та, деградация западной жизни и украин-
ской, ситуационные победы — и какие-то 
неприятные эксцессы одновременно. 
В среднем мы будем жить лучше. Мы всё 
равно очищаемся, всё равно пролитая на 
Украине русская кровь — это спасение рус-
ского стратегического будущего. Она уже 
действует — и будет действовать дальше, 
как это ни горько, с одной стороны, но как 
это ни судьбоносно, с другой. Ибо если бы 
не было этой судьбоносности, то где-ни-
будь лет через пять-шесть нас бы ждала 
совсем большая катастрофа с огромной 
кровью и позором.

А сейчас мы движемся всё равно в дру-
гом направлении — непоследовательно, че-
рез пень-колоду, кое-как, — но движемся. 
И мы будем продолжать это спасительное 
для России и мира движение.

Ведущий: Тогда осторожно верим в лучшее 
в таком случае?

Сергей Кургинян: да, конечно. А как ина-
че? Глаза боятся, а руки делают!

На груди у курсантов ленинградского артиллерийского училища — значок «ГТО СССР». 1933 

Александр Дейнека. Бег. 1933

Окончание. Начало — на стр. 1–3
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СВОдКИ С ТеАТРА ВОеННыХ деЙСТВИЙ 

Смена тактики и стратегии
На фронтах спецоперации

МОСКВА, 31 декабря 2023 года — «Взгляд»

Президент Украины Владимир Зеленский 
лично отдал приказ главе ГУР Украины 
Буданову о массированном ударе ВСУ по 
Белгороду 30 декабря, сообщил источник 
RT в силовых структурах Украины. Испол-
нителем теракта стал личный состав нац-
батальона «Кракен» под командованием 
Сергея Величко. Националисты быстро вы-
двинулись на позиции и атаковали город из 
РСЗО, после чего отошли в тыловые райо-
ны Харьковской области.

МОСКВА, 31 декабря 2023 года —  
«Коммерсант»

Минобороны РФ заявило о пораже-
нии центров принятия решений и во-
енных объектов в Харькове. Ведомство 
утверждает, что удар был нанесен в от-
вет на атаку ВСУ по Белгороду. ВС РФ 
нанесли ракетный удар по бывшему го-
стиничному комплексу «Харьков Палас» 
и «уничтожили представителей ГУР 
и ВСУ, принимавших непосредственное 
участие в планировании и исполнении 
теракта в Белгороде».

Минобороны утверждает, что в ком-
плексе находилось «до 200 иностранных 
наемников, которых планировалось при-
влечь к проведению террористических 
рейдов» на приграничной с Украиной тер-
ритории России.

БРЮССЕЛЬ, 3 января — ТАСС

Представитель внешнеполитической служ-
бы еС Петер Стано заявил о законном пра-
ве Украины на оборону в ответ на вопрос 
об ударе ее вооруженных сил по мирным 
жителям Белгорода.

«В целом Украина имеет законное 
право защищать себя от... агрессии», — 
сказал Стано, отвечая на вопрос, поддер-
живает ли еС целенаправленные удары по 
гражданским объектам.

Стано также заявил, что в Брюсселе 
не хотят верить представленным Россией 
фактам об обстреле Белгорода. «Что ка-
сается конкретного инцидента в Белго-
роде, то никакая информация, которая 
приходит из России, не может считать-
ся достойной доверия», — сказал Стано, 
обвинив Россию в «постоянной лжи, ма-
нипуляциях и пропаганде».

Меж тем масштабы материального и репута-
ционного ущерба, наносимого ВСУ, продол-
жают расти. А морозная погода усиливает 
негативный эффект.

КУРСК, 3 января — Deutsche Welle*

100 тыс. человек в Курской области оста-
лись без тепла и света после удара ВСУ. 
Подача электричества и тепла жителям 
города Железногорск Курской области 
отключена на время ремонта подстанции, 
поврежденной в результате удара со сто-
роны ВСУ, сообщил губернатор региона 
Роман Старовойт. Он пообещал, что в те-
чение двух часов последствия аварии будут 
ликвидированы.

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

Телеграм-канал «Осторожно, новости» 
сообщил, что в городе перестали работать 
некоторые заправки, магазины и банкоматы.

«Люди в панике.  В  магазинах 
раскуплена вода. На заправке огромная 
очередь», — рассказали местные жители, 
добавив, что также возникли проблемы с 
мобильной связью.

Помимо этого, в Железногорске пре-
кратили работу некоторые предприятия, 
в том числе машиностроительный завод 
«Вагонмаш». Как сообщил один из работ-
ников завода, всех рабочих утром отпусти-
ли домой.

ВАШИНГТОН, 31 декабря 2023 года —  
The New York Times

Новогоднее послание президента Украины 
Зеленского о стойкости резко контрасти-
ровало с посланием президента РФ Пу-
тина, который обошел войну молчанием, 
пытаясь создать ощущение нормальности.

В своей речи, которая, судя по всему, бы-
ла призвана послать народу РФ обнадежи-
вающий сигнал о нормальной жизни, Путин 
лишь мимолетно упомянул о солдатах РФ, 
ведущих войну, назвав их «нашими героя-
ми», которые находятся «на передовой ли-
нии битвы за правду и справедливость». 
И он не упомянул Украину или Запад.

Знакомая постановка сигнализиро-
вала о возвращении к обычному течению 
дел и стала разительным отличием от но-
вогодней речи, которую лидер РФ произ-
нес год назад. В тот вечер, разгневанный 
и униженный отступлением России на 
северо-востоке Украины, которое ускори-
ло непопулярную и хаотичную мобилиза-
цию, Путин обвинил Запад в «циничном 
использовании Украины».

В уходящем году его короткое сооб-
щение, казалось, отражало его уверен-
ность в способности России продолжать 
вести войну, не разрушая жизни своих 
граждан, учитывая провал контрнаступле-
ния Украины и слабеющую поддержку 
Украины на Западе.

Путин не упомянул о десятках тысяч 
российских солдат, погибших в этом году 
в кровавых боях за такие украинские горо-
да, как Бахмут и Авдеевка. И он лишь кос-
венно сослался на свою версию экзистен-
циального конфликта России с Западом.

«Нет такой силы, которая способ-
на нас разделить, заставить забыть па-
мять и веру наших отцов или остано-
вить наше развитие», — сказал он.

МОСКВА, 31 декабря 2023 года — ТАСС

Главная задача, стоящая перед Россией 
в 2024 году, — добиться окончательного 
разгрома фашизма, уверен зампред Сов-
беза РФ дмитрий Медведев. Он обратил 
внимание на то, что уходящий год потре-
бовал от граждан «особой стойкости 
и сплоченности, уверенности и силы» 
и настоящего патриотизма, который изме-
ряется реальными делами.

Медведев отметил, что меняют-
ся «не только цифры в календаре», но 
и российские граждане, и в каждом че-
ловеке произошли «очень значительные 
перемены», которые позволяют уверенно 
смотреть в будущее.

КИЕВ, 1 января — «Страна.UA»

Альтернативы усилению мобилизации на 
Украине нет, заявил Зеленский в интервью 
британскому журналу The Economist. Как 

пишет издание, альтернативы нет, «несмо-
тря на то, что это не пользуется попу-
лярностью на Украине».

Президент заявил, что «мобилизации 
украинского общества и мира» сегодня нет, 
«это нужно изменить». «Мобилизация — 
это не только вопрос отправки солдат на 
фронт. <...> Это единственный способ 
защитить наше государство и деоккупи-
ровать нашу землю», — заявил Зеленский. 
Также он снова дал понять, что против про-
ведения выборов до окончания войны.

КИЕВ, 1 января — ТАСС

Зеленский считает, что граждане Украины 
сейчас концентрируются на внутренних 
проблемах в ущерб военным действиям, 
а проведение выборов в стране заставит 
забыть о контрнаступлении ВСУ.

«Если мы продолжим концентриро-
ваться на внутренней политике, нам 
нужно объявить выборы. Меняйте закон, 
конституцию. Но забудьте о контрна-
ступательных действиях», — сказал он 
в интервью изданию The Economist. Зелен-
ский уверен, что граждане Украины «пере-
ключились на внутреннюю политику» 
и мобилизация в стране не находит широ-
кой поддержки.

«Самая важная профессия, которая 
может быть у украинца на данный мо-
мент, — это быть на Украине», — до-
бавил он. Зеленский также считает, что те 
граждане страны или западные партнеры, 
у которых «недостаточно сил», должны 
«уйти или отойти в сторону».

КИЕВ, 2 января — «Корреспондент.NET»

С депутатов на фронте не будет толку, они 
нужны для того, чтобы принимать законы, 
заявил первый вице-спикер Верховной ра-
ды Александр Корниенко. В мобилизации 
нардепов будет заинтересована Россия, по-
скольку в таком случае парламент не смо-
жет работать.

ЦЮРИХ, 6 января — Eurasia Daily

Из 200 тыс. профессиональных военных, ко-
торыми располагал Киев в феврале 2022 го-
да, почти все убиты или ранены. Об этом 
заявил в интервью швейцарской газете Neue 
Zürcher Zeitung командующий тренировоч-
ной миссией НАТО генерал Андреас Марлоу.

Марлоу последние 14 месяцев возглав-
ляет учебно-тренировочное командование 
еC по Украине в Германии. Он отмечает, 
что сейчас в ВСУ в основном воюют граж-
данские или резервисты.

«Из 200 тыс. профессиональных сол-
дат, имевшихся на февраль 2022 года, по-
давляющее число к настоящему времени 
пало или ранено. Подавляющее число сол-
дат ВСУ на передовой сегодня — граж-
данские лица или в лучшем случае резер-
висты», — сказал генерал.

Он также подверг критике подготовку 
военнослужащих войск киевского режима, 
назвав ее плохой. Российские военные, по 
его словам, стали сильны в области радио-
электронной и контрбатарейной борьбы, по 
части использования БПлА и барражиру-
ющих боеприпасов, а также многому нау-
чились в саперном деле.

ВАШИНГТОН, 4 января — РИА Новости

Потери техники на Украине нанесли тя-
желый удар по репутации западного ВПК, 

сообщает американский журнал Military 
Watch Magazine. Журналисты включили 
высокие потери западной бронетехники 
на Украине в «топ-10 военных событий 
2023 года».

«Поскольку западная бронетехни-
ка десятилетиями рекламировалась как 
ведущая в мире по своим характеристи-
кам, последствия конфликта на Украине 
могут подорвать репутацию западного 
ВПК и его возможностей»,  — указано 
в статье.

даже отказ от демонтажа засекре-
ченного оборудования не спас немецкие 
и французские танки и бронемашины от 
гибели в полях Украины, отметили журна-
листы. Кроме того, украинцы вынуждены 
держать менее защищенные танки M1A1 
Abrams вдали от линии фронта «во из-
бежание аналогичного репутационного 
ущерба ключевой американской броне-
технике».

ВСУ в течение нескольких месяцев пы-
тались продвинуться на южнодонецком, 
артёмовском и запорожском направлени-
ях, бросив в бой бригады, подготовленные 
НАТО и вооруженные зарубежной техни-
кой. Тем не менее они не смогли преодо-
леть даже тактическую оборону россий-
ской армии и понесли серьезные потери.

По словам министра обороны России 
Сергея Шойгу, противник потерял почти 
160 тыс. солдат, 121 самолет, 766 танков, 
включая 37  немецких Leopard, и свыше 
2,3 тыс. различных бронемашин, включая 
50 американских БМП Bradley. Шойгу от-
метил, что именно страх больших потерь 
не дает ВСУ использовать американские 
танки Abrams на линии фронта.

Злые языки говорят, что ушлые украинцы 
просто продали «Абрамсы» на сторону, 
поэтому их и не видно на поле боя. И все 
довольны.

МОСКВА, 1 января — РИА Новости

Ситуация на поле боя в зоне СВО на Укра-
ине меняется, противник сдувается, за-
явил Путин в ходе посещения госпиталя 
им. Вишневского.

«Вы, наверное, на поле боя видите, 
что постепенно сдуваются... Когда сна-
ряд летит, это трудно понять, сдува-
ются они или нет. Но в целом, наверняка 
знаете, ситуация на поле боя меняется. 
Это несмотря на то, что весь так назы-
ваемый — в кавычках — «цивилизован-
ный» Запад с нами борется», — сказал 
Путин на встрече с участниками СВО.

На Украине наступает исчерпание во-
енной техники, а РФ будет наращивать ее 
производство, заявил Путин.

«Украинская армия тратит 5 тыс., 
а то и 6 тыс. снарядов 155-го калибра 
за сутки боевых действий, а США про-
изводят 14 тыс. в месяц. В месяц. А те 
за сутки тратят 5 тыс. Да, сейчас пла-
нируют увеличить в течение 2024 года. 
Но тоже, производили 14–15 тыс., будут 
там до 20 тыс. производить. Но если 
тратить по 5 тыс. в сутки, то тогда 
исчерпание наступает довольно быстро. 
Вот оно сейчас и наступает. А мы на-
ращиваем. И будем наращивать. Причем 
кратно», — сказал Путин.

Путин добавил, что Украине было по-
ставлено 400 с лишним танков, «а мы за 
год произведем и капитально отремон-
тируем 1600». «Это не государственная 
тайна. На самом деле, будет, наверное, 
и побольше. И практически по каждой 
позиции», — сказал он.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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МОСКВА, 4 января — «Взгляд»

Минобороны РФ о действиях иностранных 
государств в интересах Украины:

• Военную помощь Киеву оказывают 
54 страны, с начала СВО они потрати-
ли $203 млрд.

• В интересах ВСУ работает группиров-
ка из более чем 500 космических ап-
паратов США и НАТО. Из них более 
70 представляют собой спутники-раз-
ведчики, остальные — коммерческие 
аппараты двойного назначения.

• Всего воевать за Украину прибыли 
13,5  тыс. иностранных наемников, 
большая часть (8,5  тыс.) из европы. 
Около 6 тыс. были уничтожены, более 
5,5 тыс. сбежали, сейчас осталось лишь 
1,9 тыс. наемников.

• Иностранные государства поставили 
ВСУ более 1,6 тыс. единиц ракетного 
и артиллерийского вооружения, более 
200 ЗРК, более 5220 ед. бронетанково-
го вооружения и более 23 тыс. беспи-
лотников.

КИЕВ, 3 января — Deutsche Welle*

Украинский министр финансов Сергей Мар-
ченко заявил изданию Forbes: в 2023 году 
бюджет страны получил от иностранных 
партнеров €38  млрд, чтобы государство 
могло платить зарплаты и поддерживать 
критическую инфраструктуру. А в 2024 году 
потребность Украины в финансовой помо-
щи, по словам министра, — €33 млрд.

Премьер-министр Италии джорджа 
Мелони пообещала сделать Украину глав-
ной темой председательства страны в G7, 
куда также входят США, Канада, Япония, 
Франция, Великобритания и ФРГ. В част-
ности, Италия поднимет вопрос, как и в 
каком объеме для финпомощи Киеву бу-
дут использоваться замороженные в евро-
пе российские активы на €300 млрд.

евросоюз же разрабатывает «план Б» на 
случай, если Венгрия вновь наложит вето на 
финансовую помощь Киеву. Предлагается 
создать фонд помощи Украине, не связан-
ный напрямую с европейским бюджетом. 
деньги из фонда будут переданы Киеву в ви-
де беспроцентных кредитов на 35 лет, а вы-
плату процентов возьмет на себя евросоюз.

Байден пообещал в 2024  году выде-
лить еще €55 млрд военной и финансовой 
помощи пострадавшей от конфликта Укра-
ине, но пока республиканцы в конгрессе 
США не поддержали этот план.

КИЕВ, 4 января — РИА Новости

У Киева нет «плана Б» на случай дефицита 
военной помощи со стороны Запада, зая-
вил глава МИд Украины дмитрий Кулеба 
в интервью CNN.

Ведущая телеканала спросила его, что 
готовит Киев на случай, если потребуется 
возместить недостаток военной помощи от 
США и европы.

«У нас нет «плана Б». Мы уверены 
в «плане А», — ответил Кулеба.

АНКАРА, 2 января — Yeni Şafak

Турция проинформировала союзников 
о том, что не пропустит через свои проли-

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

вы в Черное море минные тральщики, по-
даренные Британией ВСУ. Анкара назвала 
СВО на Украине войной, и, в соответствии 
с положением Конвенции Монтрё, Турция 
имеет право перекрыть Босфор и дарда-
неллы для военных судов.

КИЕВ, 3 января — Telegram

Украинский Телеграм-канал «ЗеРада» 
написал: трагикомедия в двух частях  — 
«Украинский военно-морской флот в из-
гнании», или как продать 2 старых траль-
щика.

1. Помните пафосное заявление но-
вого министра обороны Британии Гранта 
Шаппса: «Сегодня началось возрождение 
военно-морского флота Украины»?

Будет создана мощная коалиция, ко-
торая будет «повелевать волнами». Ну 
а дальше, по сути, новости о передаче 
Украине 2 старых минных тральщиков. 
Понятное дело, у пони — аплодисменты 
и чепчики в потолок.

2. А вчера Турция официально заяви-
ла о запрете этим двум тральщикам прохо-
дить через свои проливы Босфор и дарда-
неллы. Занавес.

Короче, британцы такие британ-
цы, в очередной раз обманули. Ведь они 
прекрасно помнят о Конвенции Монтрё 
о статусе турецких проливов, принятой 
в 1936 году, да и с турками у них прекрас-
ные отношения, так что они точно знали, 
что турки корабли не пропустят. Зато баб-
ки взяли за кораблики.

ЛОНДОН, 1 января — ТАСС

Великобритания и страны континенталь-
ной европы хотят продлить конфликт на 
Украине как минимум до 2025 года, чтобы 
перезапустить свою оборонную промыш-
ленность для продолжения оказания помо-
щи киевским властям вне зависимости от 
позиции США. Об этом сообщила газета 
The Times со ссылкой на источники в бри-
танском правительстве.

По ее данным, военная разведка Бри-
тании не ожидает, что Россия или Украи-
на в 2024 году смогут добиться решающего 
перелома в конфликте. «2024 год не при-
несет больших операционных успехов. 
Крупный прорыв маловероятен», — за-
явил изданию источник в британском каб-
мине.

В то же время европейские страны 
намерены увеличить свои производствен-
ные мощности в оборонной сфере для то-
го, чтобы судьба конфликта на Украине 
не зависела от итогов президентских выбо-
ров в США. «Европа набирает обороты, 
чтобы [продолжать помогать Украине] 
даже без участия США, если [кандидат 
в президенты США Дональд] Трамп по-

пытается перекрыть кран [финансиро-
вания Украины]», — сказал источник.

Вместе с тем издание подчеркнуло, 
что пока Великобритания не может ни-
чего предложить Киеву, поскольку запа-
сы вооружений королевства истощены. 
В этой связи лондон обратился к Берли-
ну с просьбой обеспечить предоставление 
Киеву военной помощи. Кроме того, бри-
танские власти ведут переговоры с другими 
странами по вопросу поставок оружия для 
Украины.

Согласно The Times, западные чинов-
ники полагают, что командование ВСУ 
сможет удерживать занимаемые терри-
тории и без помощи Вашингтона, однако 
наступательные операции будут заметно 
ограничены в таком случае. В то же вре-
мя источник газеты в украинских военных 
кругах признал, что всё большее число 
жителей страны ввиду усталости от кон-
фликта начали говорить о необходимости 
перемирия, однако его условия остаются 
неопределенными.

РИМ, 4 января — «Европейская правда»

Премьер-министр Италии джорджа Ме-
лони на итоговой пресс-конференции 
заявила, что дальнейшая помощь Украи-
не оружием необходима для того, чтобы 
обеспечить паритет на поле боя с Россией, 
иначе война грозит распространиться бли-
же к ее стране, сообщает агентство ANSA.

Глава итальянского правительства от-
вергла утверждение, что «мы не должны 
отправлять оружие на Украину, пото-
му что это приведет к эскалации кон-
фликта».

«Я думаю, что всё как раз наоборот. 
Единственный шанс для Украины сесть 
за любой стол, достичь любого дипло-
матического решения, любого стола 
переговоров  — это сохранить баланс, 
равновесие между силами на местах», — 
пояснила она.

КИЕВ, 2 января — РИА Новости

Вашингтон разрешил Киеву самостоятель-
но принимать решения о дальности ударов 
из РСЗО HIMARS, пишет украинское из-
дание «Страна» со ссылкой на посла США 
на Украине Бриджит Бринк.

«Командование ВСУ будет само-
стоятельно принимать решение о даль-
ности ударов, наносимых с помощью 
реактивных систем залпового огня 
HIMARS», — заявила Бринк. По ее сло-
вам, Белый дом планирует в ближайшее 
время передать эти системы Украине.

Отметим, подобное заявление госпожа 
Бринк сделала еще в июне 2022 года, на-

кануне первых поставок HIMARS Украине с 
ракетами дальностью до 70–80 км, так что 
новостью оно не является. Это очередная 
попытка снять ответственность с себя и пе-
реложить на Киев.

ЛОНДОН, 6 января — «Взгляд»

Британский журнал Spectator спустя 10 лет 
боевых действий на Украине внезапно об-
ратил внимание на политическую позицию 
жителей лНР и дНР:

«До 130 тыс. мобилизованных Дон-
басса... сражаются за свою родную тер-
риторию. Эти бывшие украинцы вряд ли 
массово сложат оружие и будут привет-
ствовать своих врагов, с которыми они 
борются с 2014 года».

Поэтому, как считает один из авторов 
журнала, даже если бы ВСУ могли отво-
евать донбасс, Крым, Херсонщину и За-
порожье силой — это вряд ли сделало бы 
Украину стабильной. Поэтому в The Spec-
tator предлагают согласиться с разделом 
Украины по нынешней линии боевого со-
прикосновения:

«Байдену не удалось мобилизовать 
достаточно политической воли ни для 
того, чтобы сделать из Украины гло-
бальную войну за демократию, ни для 
того, чтобы превратить Запад в арсенал 
Украины», — говорится в статье.

В такой «прискорбной ситуации», 
как считает автор Оуэн Мэтьюз, Западу 
остается принять реальное положение дел, 
состоящее в фактическом разделе по гра-
нице контролируемых сторонами террито-
рий, подкрепленном гарантиями безопас-
ности для Украины, но без полноправного 
членства в НАТО.

Ранее газета «Взгляд» подробно писа-
ла о том, что подобные сценарии призваны 
не завершить конфликт, а заморозить его 
для перевооружения ВСУ, чтобы потом на-
чать новый этап противостояния на прин-
ципиально ином уровне.

Мы мирные люди,  
но наш бронепоезд...

КИЕВ, 5 января — «Европейская правда»

Глава МИд Украины дмитрий Кулеба убе-
жден, что Украина помогла еС выйти из 
состояния «комы нерасширения».

«Именно Украина вытащила ЕС из 
состояния «комы нерасширения»... Как 
царство покоя он находился в живом 
нормальном состоянии, но как сила, как 
движущая сила истории он находился 
в коме, в которую сам себя загнал так 
называемым явлением усталости от рас-
ширения», — отметил глава украинского 
МИд.

По его словам, если бы не Украина, 
«ЕС и на сейчас оставался в этой коме 
и не был исторической силой». «А  от-
крывшись к идее расширения, они, по су-
ти, вернули себя на историческую сцену 
и вернули нам веру и оптимизм именно 
в историческую роль Европейского сою-
за», — подчеркнул Кулеба.

БЕРЛИН, 31 декабря — Deutsche Welle*

Премьер-министр Баварии предлагает 
вернуть всеобщую воинскую повинность. 
В интервью газете Bild Маркус Зедер за-
явил о необходимости «решительной» 
реформы бундесвера для того, чтобы ар-
мия была готова защитить страну от по-
тенциальных угроз. Зедер призвал вернуть 
всеобщую воинскую повинность сроком 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Британский минный тральщик типа Sandown
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не менее 7 месяцев и поставить в воору-
женные силы 100 тыс. дронов.

«В бундесвере даже генералы обеспо-
коены, можно ли выставить боеспособ-
ную бригаду для Литвы. И одновременно 
говорится о том, насколько недооценен 
был военный потенциал России. Ясно од-
но — если Россия выиграет на Украине, 
а США уйдут из Европы, то ситуация 
для нас будет серьезной. Поэтому мы 
должны, наконец, мощно укрепить бун-
десвер», — сказал он.

Отметим, Зедер — один из главных кан-
дидатов на пост канцлера ФРГ в случае 
предрекаемого досрочного ухода Олафа 
Шольца и перевыборов в бундестаг.

БЕРЛИН, 2 января — «Европейская правда»

Представитель оппозиционного Христиан-
ско-демократического союза в парламенте 
ФРГ, экс-полковник бундесвера Родерих 
Кизеветтер в интервью LRT заявил, что у 
стран НАТО есть примерно 5–8 лет, чтобы 
подготовиться к войне с Россией.

«Москва использует миграцию как 
оружие. Мы должны понимать, что 
Россия начнет еще больше провокаций 
и будет пытаться расколоть наше об-
щество, пытаться внести сумятицу, на-
пример, увеличив миграцию», — отметил 
депутат.

МЮНХЕН, 2 января — Bild

Военный эксперт Карло Масала из Универ-
ситета бундесвера в Мюнхене считает, что 
европейские страны должны срочно при-
нять меры и модернизировать свои воору-
женные силы, включая ядерный щит, в ка-
честве средства сдерживания возможной 
российской агрессии.

«Ни федеральное правительство, ни 
остальная Европа не делают какой-либо 
серьезной подготовки к этому. Вероятно, 
мы уже упустили подходящее время. Если 
Трамп станет президентом США, он, ве-
роятно, скажет европейским государствам 
НАТО, что им придется потратить го-
раздо больше денег, иначе Соединенные 
Штаты лишат их защиты. И речь идет 
уже не о 2 % ВВП, а, скорее, о значительно 
большем», — говорит Масала.

По мнению эксперта, в случае, если 
США перестанут гарантировать безопас-
ность европейских стран, им понадобится 
«ядерный зонтик». Масала считает, что 
в этом процессе главную роль будет играть 
Франция.

Интересно, а Германии тоже позволят обза-
вестись собственным ядерным щитом, раз 
уж об этом заговорили и в Японии?

Меж тем, по словам экспертов, в ХХI веке 
одним из главных театров военных действий 
может стать Черное море, и тут стоит об-
ратить внимание на Турцию и ее союзницу 
Великобританию. Тем более что наш Чер-
номорский флот после ряда удачных для 
ВСУ атак явно утратил часть своих боевых 
возможностей.

АНКАРА, 3 января — ТАСС

Исполком оборонной промышленности 
Турции принял решение о строительстве 
новых типов кораблей для ВМС, в том 
числе нового поколения, сообщила адми-
нистрация президента республики.

«На совещании принято решение 
в рамках программы создания военных 
кораблей выйти на этап проектирова-

ния авианосца, строительства кораблей 
MİLGEM. Принято решение о строи-
тельстве фрегатов I класса, морских 
патрульных кораблей, новых типов де-
сантных кораблей, минных тральщиков 
нового поколения и собственных десант-
ных катеров», — говорится в сообщении.

«Были обсуждены и приняты реше-
ния по проектам в контексте принятия 
на вооружение новых БПЛА. Обсуждено 
будущее использование национального 
боевого самолета Kaan [пятого поколе-
ния], поставка самолетов Hurkus и вер-
толетов Gokbey, а также логистические 
потребности для самолетов дальнего ра-
диолокационного обнаружения и контро-
ля», — сообщается по итогам заседания.

Как уточнила администрация прези-
дента, приняты решения по новым проек-
там создания «ракет, радаров, средств 
радиоэлектронной борьбы, связи, раз-
личных вооружений, боеприпасов, си-
стем ПВО, спутниковых и космических 
систем».

Общий объем экспорта продукции во-
енного назначения республики в 2023 году 
составил $5,5 млрд что на 27 % больше, чем 
в 2022 году. «Показателем роста доверия к 
продукции оборонно-промышленного ком-
плекса Турции является увеличение числа 
стран, в которые осуществлялся экспорт, 
со 176 в 2022 году до более 185 по итогам 
2023 года», — говорится в сообщении.

ЛОНДОН, 5 января — declassifieduk.org

Недавно утечка американо-турецкой го-
сударственной переписки вскрыла факт 
передачи прав на использование крупней-
шей военной базы Инджирлик тогдашним 
премьер-министром, а ныне президентом 
Турции Реджепом Эрдоганом.

В материалах, опубликованных 
WikiLeaks, явно видно, что активно высту-
пающий против военных действий в Ираке 
Эрдоган в 2003 году тайно шел на крупные 
уступки американцам.

База Инджирлик  — расположение 
39-го крыла аэродромного обслуживания 
ВВС США. В  официальных документах 
можно найти собственную характеристи-
ку полка: «Проецирование глобальной 
власти посредством стратегического 
сдерживания и гибкой поддержки». Зву-
чит мощно, ничего не скажешь.

На базе расположен личный состав ВВС 
США числом до 5 тыс. человек. США ис-
пользуют базу как аэродром подскока и пе-
ревалочный пункт на пути переброски ору-
жия со всей европы на Ближний Восток.

Например, США, вероятно, используют 
базу для перевозки оружия в Израиль — 
неделю назад замеченный при взлете с базы 
Инджирлик военно-транспортный самолет 
С-130J Hercules направлялся на авиабазу 
Соединенного Королевства на Кипре, од-
нако и лондон, и Вашингтон отказались 
уточнять, нес ли американский С-130 ору-
жие для Тель-Авива.

Авиабаза Инджирлик использует-
ся для ведения наблюдения и разведки 
в интересах израильской авиации, имен-
но на данной базе располагаются 4 БПлА 
MQ-9A и 2 MQ-1S.

В этом контексте заявления Эрдогана в за-
щиту Палестины и всех мусульман, угрозы 
в адрес США и Израиля выглядят, мягко 
говоря, неискренне. Да и «дружба» с Рос-
сией тоже.

ПХЕНЬЯН, 31 декабря 2023 года —  
РИА Новости

лидер Северной Кореи Ким Чен ын зая-
вил, что армия страны должна непрерыв-

но готовиться завоевать всю территорию 
Южной Кореи в случае возникновения 
ядерного конфликта между сторонами 
и быть готовой мобилизовать все средства, 
в том числе ядерные, передает Центральное 
телеграфное агентство (ЦТАК). Он сказал 
это на пленарном заседании ЦК Трудовой 
партии КНдР, которое прошло с 26 по 
30 декабря, выступив с заключительной ре-
чью «О направлениях борьбы на 2024 год».

ПХЕНЬЯН, 31 декабря 2023 года —  
«Коммерсант»

лидер КНдР Ким Чен ын заявил, что 
больше не считает возможным объедине-
ние с Южной Кореей. Он утверждает, что 
южнокорейские власти — «приспешники 
колониальной администрации США». Он 
поднял эту тему на пленарном заседании 
Центрального комитета Трудовой партии 
Северной Кореи (ТПК).

«Наша партия пришла к выводу, 
что никогда не будет возможным до-
стичь объединения с Республикой Корея, 
которая сделала государственной поли-
тикой «объединение на основе поглоще-
ния» и «единообразность системы», что 
противоречит нашему курсу по объеди-
нению отечества на основе принципа 
«один народ, одно государство, две си-
стемы», — сказал Ким Чен ын.

По его словам, Северная Корея вы-
нуждена заново определить подход к 
межкорейским связям. Ким Чен ын счи-
тает, что КНдР и Южная Корея стали друг 
для друга «враждебными государствами». 
«В том месте, что сегодня называется 
Южной Кореей, политика полностью ис-
чезает, всё их общество погрязло в куль-
туре янки. Это всего лишь колониальное 
зависимое государство, которое пол-
ностью опирается на США в вопросах 
обороны и безопасности», — уверен он.

В своем обращении к участникам трех-
дневного заседания правящей ТПК Ким 
Чен ын также заявил, что в 2024 году Се-
верная Корея должна ускорить подготовку 
к войне, чтобы противостоять «беспреце-
дентным» конфронтационным шагам со 
стороны США.

Он пообещал углублять стратегиче-
ское партнерство с «антиимпериали-
стическими независимыми странами», 
в числе которых наверняка подразумева-
лась и Россия.

ВАШИНГТОН, 4 января — ТАСС

США намерены вводить новые санкции 
против военно-технического сотрудниче-
ства РФ с КНдР и Ираном, заявил коор-
динатор по стратегическим коммуникаци-
ям в Совете нацбезопасности Белого дома 
джон Кирби.

По его словам, приписываемые КНдР 
поставки вооружений РФ являются «пря-
мым нарушением многих резолюций Сов-
беза ООН», США вместе с союзниками 
и партнерами «будут поднимать этот 
вопрос» в СБ ООН.

«Мы введем дополнительные санк-
ции в отношении тех, кто работает 
над осуществлением поставок оружия 
между Россией и КНДР, а также Россией 
и Ираном», — заявил Кирби. Кроме того, 
по его словам, США намерены продолжать 
публиковать информацию, касающуюся 
якобы осуществляемых поставок оружия.

ГОНКОНГ, 1 января —  
South China Morning Post

Экспорт Южной Кореи в США превысил 
поставки в Китай в декабре впервые за два 
десятилетия, что является признаком из-

менения связей на фоне глобальной напря-
женности по поводу экономической безо-
пасности и цепочек поставок технологий. 
Южная Корея продала в США товаров 
на $11,3 млрд в декабре по сравнению с 
$10,9 млрд в Китай.

ПЕКИН, 31 декабря 2023 года —  
РИА Новости

Председатель КНР Си Цзиньпин в ново-
годнем обращении назвал воссоединение 
с Тайванем исторической необходимостью.

«Воссоединение Родины является 
исторической необходимостью. Сооте-
чественники по обе стороны Тайваньско-
го пролива должны объединиться, чтобы 
разделить великую славу национального 
возрождения», — сказал Си Цзиньпин.

ПЕКИН, 2 января — ТАСС

Китай выступает за построение экономиче-
ской глобализации на справедливой основе 
с учетом интересов развивающихся стран, 
пишет «Жэньминь жибао».

«Мы выступаем за то, чтобы эконо-
мическая глобализация была инклюзив-
ной, то есть соответствовала общим 
требованиям стран по всему миру, осо-
бенно развивающихся стран, и устра-
няла дисбалансы в развитии между 
странами и внутри них», — говорится 
в материале органа ЦК Компартии Китая.

«Мы должны совместно расти 
и справедливо делить «пирог» эконо-
мической глобализации, чтобы разные 
страны, разные слои и разные группы лю-
дей могли участвовать в экономическом 
и социальном развитии и пользоваться 
плодами его, чтобы достичь взаимной 
выгоды, беспроигрышной ситуации и об-
щего процветания», — подчеркивается 
в статье.

Отмечая, что экономическая глоба-
лизация является «единственным путем 
развития человеческого общества и не-
обратимой тенденцией времени», изда-
ние вместе с тем признает, что в последние 
годы «значительно возросли различные 
формы протекционизма».

«Мы должны выступать против раз-
личных форм односторонности и про-
текционизма, а также противостоять 
дискриминационным и исключительным 
стандартам и правилам», — призывает 
в связи с этим «Жэньминь жибао».

Издание предлагает содействовать 
либерализации и упрощению процедур 
торговли и инвестиций, поддерживать 
стабильность и бесперебойное функцио-
нирование глобальных производственных 
цепочек, содействовать взаимопониманию 
и взаимным уступкам всех сторон, способ-
ствуя тем самым здоровому развитию ми-
ровой экономики и поддержанию глобаль-
ного экономического роста.

Глобализация с китайским лицом — очень 
лакомый приз для Пекина. Однако та-
кая глобализация не вполне сочетается с 
концепцией многополярного мира, кото-
рый неизбежно будут сотрясать войны за 
геоэкономическое влияние и ресурсы. Как 
обычные, так и торговые. От чего пока 
удерживает лишь наличие ядерного оружия 
у основных игроков. Но всё может поме-
няться.

ВАШИНГТОН, 4 января — «Взгляд»

США стремятся разместить военные 
беспилотники вдоль Атлантического по-
бережья стран Западной Африки, сооб-
щает The Wall Street Journal со ссылкой на 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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неназванных американских и африканских 
чиновников.

Издание объясняет планы США 
стремлением остановить распространение 
«Аль-Каиды»* и «Исламского государ-
ства»* в регионе. В статье говорится, что 
США ведут предварительные перегово-
ры о разрешении американским разведы-
вательным беспилотникам использовать 
аэродромы в Гане, Кот-д’Ивуаре и Бенине, 
странах на побережье Атлантики.

По версии авторов публикации, от-
носительно стабильные и процветающие 
страны вдоль Атлантического побережья 
Африки, наряду с Того, в настоящее вре-
мя находятся под угрозой со стороны ис-
ламистских боевиков, хлынувших на юг 
из Мали, Буркина-Фасо и Нигера — трех 
осажденных стран в Сахеле, полупустын-
ной полосе к югу от Сахары.

В последний год между США и Фран-
цией идет необъявленная война за «фран-
цузское наследство» в Черной Африке. 
Уход французов из нескольких африкан-
ских стран создал вакуум, в том числе и на 
ключевых экономических позициях.

Тем временем зам. министра обороны 
РФ Юнус-Бек евкуров осенью 2023 года 
посетил целый ряд государств в Африке. 
В сентябре он совершил поездку по марш-
руту ливия — Мали — Буркина-Фасо — 
Нигер.

После сентябрьских встреч с евку-
ровым последние три страны объявили 
о формировании военного союза «Альянс 
государств Сахеля» с целью «создания 
архитектуры коллективной обороны». 
А это уже военно-политический союз, ко-
торый в западной прессе успели окрестить 
«африканским НАТО».

ВАШИНГТОН, 4 января —  cfr.org

Совет по международным отношениям 
(Council of Foreign Relations) подготовил 
доклад относительно возможных угроз, с 
которыми столкнется страна в 2024 году. 
По словам аналитиков, впервые наиболь-
шая угроза исходит не извне, а изнутри 
США. Так, наиболее вероятными угроза-
ми, имеющими наибольшее значение для 
Вашингтона, являются:

• Всё большая политическая поляриза-
ция в США, особенно в период пре-
зидентских выборов 2024  года. Она 
может привести к актам внутреннего 
терроризма и политическому насилию.

• Затянувшаяся война между ХАМАС 
и Израилем в Газе, которая может 
спровоцировать более широкий ре-
гиональный конфликт, затрагиваю-
щий другие палестинские территории, 
и дальнейшие столкновения между Из-
раилем и исламистскими группировка-
ми боевиков в ливане и Сирии.

• Всплеск миграции к юго-западной гра-
нице США, вызванный насилием, кор-
рупцией и экономическими трудностя-
ми в Центральной Америке и Мексике.

Затем авторы приводят угрозы, веро-
ятность которых средняя, но воздействие 
столь же высоко:

• Эскалация конфликта на Украине в ре-
зультате активизации военных опера-
ций в Крыму, Черном море и/или со-
седних государствах, включая Россию, 
что потенциально может привести к 
прямому вмешательству НАТО.

• Усиление экономического и военного 
давления со стороны Китая на Тай-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

вань, особенно в период президент-
ских выборов 2024  года на Тайване, 
ускоряет серьезный кризис по обе сто-
роны пролива с участием США и дру-
гих стран региона.

• Прямая военная конфронтация меж-
ду Ираном и Израилем, вызванная 
поддержкой Ираном группировок бо-
евиков в регионе и продолжающейся 
разработкой ядерного оружия.

• Крайне разрушительная кибератака на 
критически важную инфраструктуру 
США, включая избирательные систе-
мы, со стороны государственного или 
негосударственного субъекта.

• Острый кризис безопасности в севе-
ро-восточной Азии, вызванный даль-
нейшей разработкой и испытаниями 
КНдР ядерного оружия и баллисти-
ческих ракет большой дальности.

Палестино-израильский 
конфликт

ТЕЛЬ-АВИВ, 1 января — Euronews

Как заявили представители Армии оборо-
ны Израиля (ЦАХАл), сектор Газа в бли-
жайшее время покинут 5 боевых бригад. 
Несколько тысяч военнослужащих вер-
нутся на свои базы для отдыха и обуче-
ния. Это, по словам военных экспертов, 
говорит о сворачивании боевых действий 
в некоторых районах сектора, особенно 
на севере, над которым Израиль устано-
вил почти полный контроль. Кроме того, 
власти Израиля находятся под давлением 
США. Те требуют от Израиля перехода к 
менее интенсивному этапу военной опера-
ции, чтобы снизить ущерб палестинскому 
населению.

Между тем новый год ЦАХАл начал 
с серии ударов по районам Газы. Как со-
общают израильские военные, в ходе од-
ной из атак был убит командир элитного 
подразделения ХАМАС, который участво-
вал в планировании нападения на Израиль 
7 октября. Тогда от рук террористов по-
гибли почти 1200 человек, большинство 
из которых — мирные жители. Почти 240 
израильтян и иностранцев были взяты в за-
ложники. Большинство из них до сих пор 
находятся в плену.

По данным подконтрольного бое-
викам минздрава Газы, число убитых за 
время войны палестинцев приближается 
к отметке 22 тыс. человек. Разразивший-
ся там гуманитарный кризис приобрел 
беспрецедентный масштаб. Внутренне 
перемещенными лицами считаются, по 
данным ООН, 85 % от 2,3 млн населения 
анклава.

«Люди радостно празднуют Новый 
год, а мы вынуждены покидать дома, ски-
таться. Мы живем на улице, и у нас нет 
крыши над головой», — сетует палести-
нец.

«Раньше Рождество было для меня 
поводом собраться с семьей, я прово-
дил его в Вифлееме со своими близкими. 
В этом году всё иначе, я вдали от дома 
и своей общины», — вторит ему еще один 
мужчина.

Газа по-прежнему получает гумани-
тарную помощь по крупицам. Жители 
страдают от острой нехватки продоволь-
ствия, питьевой воды, медикаментов, пред-
метов первой необходимости и топлива. 
Израиль же обещает продолжить войну 
до достижения изначально поставленных 
целей, в числе которых — полная ликви-
дация ХАМАС.

МОСКВА, 2 января — Telegram

Военный эксперт Владислав Шурыгин со-
общил в своем канале, что, судя по по-
ступающей информации, Израиль просто 
выводит из Газы свои наиболее потрепан-
ные в боях бригады. Из сектора уже выве-
дена ударная бригада «Гелани», понесшая 
тяжелые потери в людях и технике. Это, 
кстати, уже вторая неудачная «премьера» 
этой элитной бригады. В 2006 году в боях с 
«Хезболлой» под городом Бинт джбейлем 
она также понесла тяжелые потери, попав 
в окружение.

Потери бронетехники в передовых ча-
стях за два с половиной месяца составляют 
10–20 %, а число убитых и раненых бойцов 
ЦАХАл перевалило за 3 тыс.

Очевидно, что ЦАХАл увяз в Газе. 
Война пошла по самому невыгодному для 
израильского генштаба сценарию — вме-
сто быстрого разгрома боевых отрядов 
ХАМАС тяжелые городские бои в разру-
шенном городе, буквально пронизанном 
подземными тоннелями и сооружения-
ми. С каждым днем опыт бойцов ХАМАС 
растет, а вместе с ним частота и дерзость 
атак. И это не сулит израильтянам ничего 
хорошего.

Каждый месяц войны выгрызает из 
бюджета Израиля астрономические суммы 
и самые законченные оптимисты не загля-
дывают за рубеж 6 месяцев. Больше этого 
срока экономика Израиля может не выдер-
жать. К тому же запасы боеприпасов на 
складах ЦАХАл не рассчитаны на такую 
продолжительную войну, и уже с февраля 
ЦАХАл будет нуждаться в их пополнении. 
При этом поставить Израилю снаряды мо-
гут только США, урезав поставки Украине.

ТЕЛЬ-АВИВ, 6 января — РИА Новости

ЦАХАл завершил ликвидацию инфра-
структуры ХАМАС на севере сектора Газа 
и сейчас сосредоточен на борьбе с радика-
лами в центральной и южной частях анкла-
ва, заявил пресс-секретарь армии бригад-
ный генерал даниэль Хагари.

Он добавил, что полная ликвидация 
ХАМАС займет продолжительное время, 
поэтому «боевые действия будут продол-
жаться в течение 2024 года».

По словам представителя армии, на 
севере анклава по-прежнему могут оста-
ваться террористы, которые действуют без 
командиров. По этой причине из данных 
районов всё еще возможны ракетные об-
стрелы территории Израиля.

Хагари отметил, что центр сектора 
Газа плотно насыщен бойцами ХАМАС, 
а под Хан-Юнисом на юге анклава нахо-
дится подземный город из разветвляющих-
ся туннелей.

ТЕЛЬ-АВИВ, 6 января — РИА Новости

Премьер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху в очередной раз заявил, что Изра-
иль не остановит военные действия, пока 
ХАМАС в секторе Газа не будет полно-
стью ликвидировано и другие цели Изра-
иля не будут достигнуты.

ТЕЛЬ-АВИВ, 4 января — ТАСС

Израильские военные в южной части сек-
тора Газа на данном этапе сосредоточе-
ны на уничтожении руководства ХАМАС 
и освобождении заложников, в северной 
части анклава армия меняет тактику ве-
дения боев в «соответствии с военными 
достижениями». Об этом говорится в за-
явлении министра обороны Йоава Галан-
та, которое распространила пресс-служба 
министерства.

Армия проводит третий этап опера-
ции в Газе. «Боевые действия продол-
жатся до тех пор, пока не будут до-
стигнуты все цели войны», — добавил 
министр обороны.

ТЕЛЬ-АВИВ, 4 января — ТАСС

Израиль предпочел бы дипломатический 
путь деэскалации напряженности на 
границе с ливаном, где действуют воо-
руженные формирования шиитской ор-
ганизации «Хезболла», но времени для 
мирного решения этой проблемы остает-
ся всё меньше. Об этом министр обороны 
еврейского государства Йоав Галант за-
явил на встрече со старшим советником 
госдепартамента США по глобальной 
энергетической безопасности Эймосом 
Хокстином, прибывшим с визитом в Из-
раиль.

АНКАРА, 3 января — РИА Новости

Глава МИд Турции Хакан Фидан назвал 
«верхом лицемерия» позицию Запада по 
Газе, отличающуюся от позиции по Укра-
ине.

«То, что произошло в Газе, привело 
к тому, что Запад и европейцы потеря-
ли всю свою репутацию, все накопленные 
ими кредиты (доверия). Они растратили 
все свои кредиты в глазах человечества, 
особенно в глазах наших поколений», — 
отметил Фидан.

АНКАРА, 4 января — Daily Sabah

Война Израиля и Палестины, развернувша-
яся в секторе Газа, может привести к гонке 
вооружений и геостратегическому перело-
му в регионе, заявил глава МИд Турции 
Хакан Фидан.

Он заявил, что последние внешнепо-
литические действия США в Сирии и Аф-
ганистане показали, что Вашингтон всё 
меньше готов решать проблемы Ближнего 
Востока и не способен разрешить ситуа-
цию в Газе — у него нет механизма, чтобы 
оказать давление на Израиль.

«Исламскому миру не хватает 
инструментов для навязывания сво-
ей воли международному сообществу. 
Мусульманские страны должны про-
должать быть едиными в этом случае 
и должны искать инструменты, кото-
рые могли бы привести к последстви-
ям для западных стран, выходящим за 
рамки слов осуждения. Если исламский 
мир потерпит неудачу в случае с Газой, 
это еще больше откроет Западу воз-
можность действовать исключитель-
но с учетом своих интересов», — сказал 
Фидан.

БЕЙРУТ, 2 января — ТАСС

Израильское нападение на южный при-
город Бейрута, в результате которого по-
гиб зам. главы политбюро ХАМАС Салех 
аль-Арури, представляет собой опасное 
посягательство на суверенитет ливана, 
которое не может остаться безнаказан-
ным, говорится в заявлении партии «Хез-
болла».

Операция по устранению аль-Арури, ко-
торый был очень важной фигурой внутри 
ХАМАС для иранской военной элиты, мо-
жет быть расценена как удар по позициям 
иранского КСИР. Кроме того, аль-Арури 
был относительно умеренным, а с его 
смертью шансы на разрастание конфликта 
только выросли.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОдКИ С ТеАТРА ВОеННыХ деЙСТВИЙ 

БЕЙРУТ, 5 января — РИА Новости

ливан подал на Израиль жалобу в Совбез 
ООН из-за атаки на южный пригород Бей-
рута, произошедшей 2 января, передает ли-
ванское агентство NNA.

В тексте жалобы говорится, что это 
нападение «является самой опасной 
эскалацией, поскольку оно затронуло гу-
стонаселенный жилой район в пригороде 
Бейрута».

БЕЙРУТ, 5 января — ТАСС

Вступление «Хезболлы» в пограничный 
конфликт на юге ливана создало уникаль-
ное соотношение сил, которое не позволяет 
Израилю попирать ливанский суверенитет, 
заявил лидер «Хезболлы» Хасан Насралла 
в телеобращении к участникам митинга 
в Бейруте.

ВАШИНГТОН, 5 января — ТАСС

Администрация США разрабатывает меры 
реагирования на случай расширения ближ-
невосточного конфликта и его распростра-
нения на весь регион, пишет Politico со 
ссылкой на американских чиновников.

По их словам, вероятность расшире-
ния конфликта растет в результате стол-
кновений на территории Ирака, ливана 
и Ирана, произошедших в течение послед-
них нескольких дней. Это, как заявили чи-
новники, убедило представителей админи-
страции США, что конфликт «официально 
распространился далеко за пределы гра-
ниц» сектора Газа, то есть «в развитии со-
бытий, которых США месяцами пыта-
лись избежать».

Как отметили собеседники издания, 
военные США разрабатывают план нане-
сения ответного удара по йеменским мя-
тежникам-хуситам, которые неоднократно 
атаковали торговые суда в Красном море. 
Представители разведки, в свою очередь, 
пытаются предсказать и предотвратить 
возможные будущие атаки на силы США 
в Ираке и Сирии, а также определить 
возможные объекты следующих атак ху-
ситов.

Politico подчеркивает, что разрастание 
ближневосточного конфликта угрожает 
не только региональной безопасности, но 
и шансам президента Байдена на переиз-
брание. Издание отмечает, что избиратели 
в 2024 году могут «высказаться по ключе-
вому вопросу внешней политики на этих 
выборах  — насколько Америка должна 
быть вовлечена в зарубежные конфлик-
ты».

При всех оговорках и потенциальных 
издержках для американского общества 
и союзников США на Ближнем Востоке, 
эскалация кризиса выгодна Вашингтону, 
поскольку наращивает хаос в регионе и тем 
самым бьет по интересам Европы, Китая, 
Ирана и России.

А Израилем в этой партии можно при не-
обходимости и пожертвовать, так же как 
рядом прокси, действующих в интересах 
США.

Стратегическая узость

ТЕГЕРАН, 2 января — «Коммерсант»

Иран направил в Красное море эсминец 
Alborz после уничтожения катера хуситов 
силами ВМС США, сообщил Bloomberg. 
Bloomberg отмечает, что решение иран-

ских властей рассматривается как вызов 
США и группе, которая создана для пре-
кращения атак на корабли йеменскими ху-
ситами. Присутствие иранского эсминца, 
пишет агентство, осложняет усилия США 
по обеспечению безопасности маршрута.

ТЕГЕРАН, 2 января — Tasnim

Удовлетворение прогрессом на перегово-
рах между движением йеменских хуси-
тов и Саудовской Аравией выразил глава 
МИд Ирана Хоссейн Амир Абдоллахиан 
на встрече с главным переговорщиком ху-
ситов Мохаммедом Абдулсаламом. Он за-
явил, что Иран всегда будет поддерживать 
волю йеменского народа. Также министр 
поблагодарил хуситов за поддержку Па-
лестины в контексте обострения палести-
но-израильского конфликта.

КАИР, 2 января — IRNA

Власти египта отклонили требования 
Тель-Авива присоединиться к коалиции 
морских сил в Красном море во главе с 
США для противодействия угрозам со 
стороны йеменских хуситов.

КОПЕНГАГЕН, 5 января —  
«Европейская правда»

датская логистическая компания Maersk 
больше не будет отправлять свои грузы из 
Азии в европу через Красное море в связи 
с угрозой атак боевиков-хуситов. Maersk 
заявила, что в дальнейшем будет возить 
грузы более длинным путем, в обход Аф-
рики через Атлантический океан, потому 
что риски для судов на маршруте через 
Красное море слишком высоки.

Здесь не так важно увеличение стоимости 
доставки грузов, которое пока довольно 
незначительно отражается на конечной це-
не товара, гораздо интереснее управление 
самими товарными потоками и цепочками 
поставок, которые в долгосрочной пер-
спективе имеют куда более существенный 
эффект для узкого круга бенефициаров.

КЕРМАН, 3 января — РИА Новости

В Иране совершен теракт во время траур-
ных шествий в связи с годовщиной гибели 
генерала КСИР Касема Сулеймани.

Погибли 103 человека, ранены 188. 
Взрывы, как указывало иранское агентство 
Tasnim, были произведены дистанционно: 
две сумки со взрывчаткой находились неда-
леко от входа на кладбище в городе Керман.

духовный лидер Ирана Али Хаменеи 
пообещал жесткий ответ и справедли-
вое наказание как непосредственным ис-
полнителям, так и организаторам теракта 
в Кермане, повлекшего гибель более сотни 
человек.

ТЕГЕРАН, 4 января — «Коммерсант»

ИГИл* взяло на себя ответственность за 
теракт в иранском Кермане. В заявлении 
организации сказано, что двое террористов 
взорвали «пояса смертников» в толпе, ко-
торая собралась на кладбище.

Верховный лидер Ирана аятолла Али 
Хаменеи после взрывов на кладбище в Кер-
мане призвал иранских военачальников 
проявить «стратегическое терпение» и избе-
жать втягивания страны в прямой военный 
конфликт с США, сообщает The New York 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ

Times со ссылкой на двух человек, знакомых 
с внутренними обсуждениями в Иране.

Теракт в Кермане — очередная попытка 
втянуть Иран в конфликт между Израилем 
и ХАМАС с использованием «третьей си-
лы». Пока попытка неудачная, но ситуацию 
будут раскачивать...

Ничего личного, только бизнес

НЬЮ-ДЕЛИ, 4 января — Business Standard

Импорт нефти Индии из России упал из-за 
непривлекательных цен, а не из-за проблем 
с оплатой, заявил в среду министр нефти 
Хардип Сингх Пури.

«Проблемы с оплатой нет... Это чи-
стая функция цены, по которой наши 
нефтеперерабатывающие заводы будут 
покупать нефть», — заявил Пури на 
пресс-конференции.

Импорт российской нефти в Индию 
в декабре упал до 11-месячного минимума, 
поскольку пять судов, груженных легким 
малосернистым сортом Сокол, направились 
в другие места после того, как США вве-
ли санкции в отношении некоторых судов 
и грузоотправителей за несоблюдение уста-
новленных странами G7 предельных цен на 
нефть в размере $60 в российских портах.

«У руководства Индии есть только 
одно требование: индийский потреби-
тель должен получать энергию по самой 
экономичной цене, без перебоев», — ска-
зал он, добавив, что в среднем Индия по-
купает 1,5 млн баррелей в день российской 
нефти.

По его словам, нефтяные компании 
пока не жаловались ему на проблемы с 
оплатой импорта нефти.

«Если они (Россия) не предлагают 
нам (хорошие) скидки, зачем нам поку-
пать у них», — сказал Пури, добавив, что 
новые производители нефти в отдаленных 
регионах готовы предложить лучшие скид-
ки, чем Россия, при продаже сырой нефти.

Он отказался сообщить подробности 
о новых поставщиках, предлагающих более 
выгодные цены. Он сказал, что на мировых 
рынках достаточно нефти, и ограничений 
в поставках не будет.

Индия, третий по величине импортер 
и потребитель нефти в мире, стала круп-
нейшим покупателем нефти, продаваемой 
со скидкой, после того как западные ком-
пании отступили после начала СВО России 
на Украине.

ТЕГЕРАН, 5 января — «Коммерсант»

Торговля нефтью между Ираном и Китаем 
приостановилась, так как Тегеран повысил 
цены на топливо, пишет Reuters со ссыл-
кой на источники. На поставки от Тегерана 
приходится около 10 % нефтепотребления 
Китая.

«Это считается обширным дефол-
том. Приказ повышать цены, вероятно, 
поступил из Тегерана, так как они сдер-
живают поставки и посредникам», — 
сказал собеседник агентства.

Reuters уточняет, что Китай сэконо-
мил миллиарды долларов, покупая нефть 
с большой скидкой у Ирана, Венесуэлы 
и России. Все эти страны находятся под 
санкциями.

Покупатели, как сказал собеседник 
агентства, пытаются договориться о сни-
жении цен на нефть. Однако возможности 
для переговоров ограничены.

Ноябрьские сделки по продаже нефти 
были заключены со скидками около $10 за 
баррель. В начале декабря иранские про-

давцы сообщили китайским покупателям 
о сокращении скидок до $5–6 ниже цены 
на нефть марки Brent, уточнил собеседник 
Reuters.

Как и следовало ожидать, никакой дружбы 
в капиталистическом мире быть не может, 
только чистый прагматический интерес. 
И Китай в этом смысле даже хуже, посколь-
ку наша зависимость от него выше, чем от 
Индии. А вывод ясен: необходима автаркия.

ЛОНДОН, 4 января — «Страна.UA»

Экспорт станков из Китая в РФ вырос в 10 
раз с начала СВО на Украине, сообщает 
The Financial Times. По данным издания, 
речь идет о фрезерных станках с ЧПУ на 
$68 млн по сравнению с $6,5 млн в феврале 
2022 года.

Одновременно импорт станков с ЧПУ 
из евросоюза, который исторически был их 
основным источником, резко сократился.

Станки с ЧПУ китайского происхож-
дения составляли 57 % российского им-
порта в стоимостном выражении в июле, 
по сравнению с 12 % до начала СВО, пи-
шет FT.

Москва также продолжала импор-
тировать значительные объемы станков с 
ЧПУ, произведенных на Тайване и в Юж-
ной Корее, говорится в публикации.

Экспорт станков в Россию с началом 
СВО вообще вырос в 2,5–3 раза, что яв-
ляется косвенным индикатором и соответ-
ствующего роста ВПК, и в целом машино-
строения. Более того, Тайвань, Япония 
и Южная Корея с началом СВО не просто 
не сократили поставку станков в Россию, 
но и нарастили объемы. Из чего следует, 
США не смогли установить санкционную 
блокаду России.

Неоднократно говорилось, что ввозить 
нужно не продукцию, а в первую очередь 
станки, чтобы поднимать свое собственное 
производство. Пока нам их хоть в каком-то 
виде продают и можно найти или выучить 
специалистов для работы на них.

О, дивный новый мир

МОСКВА, 5 января — «Коммерсант»

В Москве на пешеходном переходе Бе-
режковской набережной протестирова-
ли светофор с биометрической камерой 
распознавания лиц, сообщил начальник 
московской Госавтоинспекции Александр 
Быков в статье для журнала «Безопасность 
дорожного движения».

Быков отметил, что для эффективной 
работы системы привлечения пешеходов к 
ответственности правоохранители долж-
ны получить биометрические данные всех 
граждан. для этого, по его словам, предо-
ставление биометрии должно стать обя-
занностью.

На основе алгоритмов нейросети, как 
добавил Быков, станет возможно снизить 
аварийность на дорогах по вине владельцев 
электросамокатов. для получения биоме-
трических данных он предложил изменить 
КоАП и законодательство о персональных 
данных.

А как же неприкосновенность частной 
жизни? И в чем измеряется эффективность 
работы подобных систем, наверное, в де-
нежных единицах?

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СОЦИАльНАЯ ВОЙНА 

«Улица корчится безъязыкая»:  
куда ведет отчуждение детей  
от русской литературы?
Интервью с детским психологом И. Я. Медведевой

Осенью 2023 года российские образова-
тельные ведомства решили радикально 
пересмотреть требования для единого го-
сударственного экзамена по литературе. 
В демонстрационной версии экзамена они 
убрали из списка произведений, обязатель-
ных для подготовки к экзамену, классиков 
XVIII — первой половины XIX вв. (Фон-
визина, Державина, Жуковского, Грибое-
дова, Пушкина, Лермонтова, Гоголя).

Эта новость вызвала широкий обще-
ственный резонанс. Родительские орга-
низации, эксперты в области образования 
резко отрицательно отнеслись к подобной 
инициативе.

В Минпросвещения попытались весь-
ма лукаво оправдываться и заявили, что 
сокращение списка литературы сделано, 
так как классиков изучают в 5–9 классе 
и сдают ОГЭ, а потому в ЕГЭ они не нуж-
ны.

Но ОГЭ по литературе не являет-
ся обязательным, его сдают только 3 % 
школьников. Все остальные изучают 
русскую литературу этого периода по-
верхностно. А  после изъятия русских 
классиков и из ЕГЭ плохо знать русскую 
литературу будут все школьники. Ведь 
не секрет, что подготовка к ЕГЭ превра-
тилась в натаскивание детей по темам, 
включенным в экзамен.

Любопытны слова из «Спецификации 
контрольных измерительных материалов» 
о том, что ряд заданий ЕГЭ может фор-
мулироваться с опорой на литературные 
произведения М. В. Ломоносова, Г. Р. Дер-
жавина, Д. И. Фонвизина, В. А. Жуков-
ского, А. С. Грибоедова, А. С. Пушкина, 
М. Ю. Лермонтова, Н. В. Гоголя.

Может формулироваться, а может 
и нет. Это как чиновники решат. А реша-
ют они совершенно определенным обра-
зом.

Наступление на литературу началось 
уже давно. Нынешние наши образова-
тельные ведомства лишь продолжают дело 
своих предшественников — разрушителей 
российского образования. Однако раньше 
процесс этот проходил мягко и осторож-
но. Из программы изымались отдельные 
произведения великих русских писателей, 
некоторые переводились в разряд необя-
зательных для изучения и заменялись про-
изведениями современных авторов.

Изъятие же русских классиков из 
главного государственного экзамена  — 
это знаковое событие. О  том, что оно 
собой знаменует, мы решили спросить 
детского психолога, писательницу, члена 
Союза писателей России Ирину Медве-
деву.

Корр.: Ирина Яковлевна, как Вы относи-
тесь к тому, что школьникам, сдающим 
еГЭ, уже не обязательно знать Пушкина, 
лермонтова, Гоголя?

Ирина Медведева: Мне кажется, что ис-
ключение лучших писателей, которыми 

мы можем гордиться перед всем миром 
и которых знает весь мир, из главного эк-
замена — это злодейство. Злодейство по 
отношению к детям, будущим взрослым. 
И плоды этого злодейства видны уже сей-
час.

дети стали существенно меньше чи-
тать, в том числе и в школе, изучать вот 
эту лучшую плеяду представителей нашей 
классической литературы. Как будто опять 
всё вернулось к хрестоматийным строчкам 
Маяковского:

Улица корчится безъязыкая —
ей нечем кричать и разговаривать.

У меня не так давно было наблюдение 
случайное по этому поводу. Мой прия-
тель, очень талантливый режиссер, поста-
вил в Московской области, неподалеку от 
Москвы, в Красногорске, в Молодежной 
студии, замечательный спектакль. Спек-
такль о войне, о девчонках, которые были 
разведчицами и погибли. Поставил с самы-
ми простыми средствами, потому что это 
какой-то клуб, где Молодежная студия 
существует, а  получился замечательный 
спектакль. Сейчас редко видишь такие 
спектакли по хорошей советской драматур-
гии, с хорошей постановкой, сделанные че-
ловеком, неравнодушным к теме, который 
не просто поставил то, что нужно, а живет 
этой темой.

И вот я взяла с собой двух молодых 
людей: 30-летнего парня — он уже зрелый 
человек, молодой, но зрелый — и 18-лет-
нюю барышню, за которой он ухаживал 
в это время. Я пригласила знакомых ребят, 
потому что играет молодежь и вообще-то 
смотреть такие спектакли должна моло-
дежь.

И поскольку режиссер знал, что я при-
ду не одна, он после спектакля вышел к 
нам спросить о впечатлении. Меня впечат-
ления переполняли, я не могла успокоиться, 
если я чего-то не могла сказать, то просто 
от волнения, от слез, но он ждал каких-то 
слов от этих молодых людей. Он уставился 
сначала на 30-летнего парня, и тот увидел, 
что от него ждут отзыва. А парень умный, 
я его знаю довольно хорошо, у него голова 
на месте и занимается он каким-то бизне-
сом, как сейчас принято. Он даже руково-
дит этим бизнесом.

И вот, когда он поймал на себе прямой 
взгляд режиссера, а может быть, впервые 
в жизни к нему подошел настоящий ре-
жиссер спектакля, который он только что 
смотрел, — он очень напрягся и сказал 
«круто». Потом понял, что надо что-то 
добавить к этому. Видно было, как он вы-
мучивает хоть какое-то еще слово. Но он 
не смог, он корчился безъязыкий. А потом 
он сказал «цепляет». Третьего слова он 
уже не подобрал. Тогда режиссер посмо-
трел на девушку, она сказала тоненьким 
голоском: «Согласна».

Вот и всё. Я думаю, что очень во мно-
гом это результат отсутствия литературы 
как привычной культуры человека, резуль-
тат отсутствия чтения классической ли-

тературы. Я вообще сейчас подумала, что 
настоящие большие писатели, большие 
творцы (можно сказать, cо-творцы Твор-
цу Небесному), они чем-то похожи на пер-
вых людей — на Адама и еву. Потому что 
Адаму и еве до грехопадения Господь дал 
задание. Он не только разрешил им про-
бовать все плоды райского сада, кроме 
плодов с древа познания добра и зла. Он 
дал им задание называть предметы, расте-
ния, зверей, птиц. И вот настоящие лите-
раторы, настоящие большие писатели, они 
действительно чем-то напоминают Адама 
и еву. Но предметы, вещи, окружающие 
нас явления, названы уже. Они называют 
то, что трудно выразимо для обычного че-
ловека. Какие-то нюансы, детали. То, что 
обычный человек, даже если и замечает, 
не знает, как выразить.

То есть они продолжают дело первых 
людей  — Адама и евы. Это со-творцы. 
Ведь у многих людей, которые любят чте-
ние, оно наверное, как у меня, уже измени-
ло состав крови. Я с пяти лет читаю сама. 
до этого мне читали близкие — родители, 
бабушка, дедушка. И мне кажется, что у 
меня был бы совсем другой состав крови, 
если бы я не знала каких-то стихов, ка-
кой-то прозы.

И вот я подумала, что некоторые жиз-
ненные явления мы видим не первобытно. 
Сначала мы их видим, как их назвали ве-
ликие писатели и поэты. Вот я, например, 
когда вижу большие сосновые деревья, 
я  сначала думаю или чувствую стихами 
Тютчева:

Шумят верхи древесные
Высоко надо мной.

Это он дал мне глаза увидеть так кро-
ны деревьев. Когда я вижу небо в средней 

полосе, я вспоминаю стихи Тургенева, ко-
торые стали популярным романсом. Я ви-
жу не небо невысокое, как любой обычный 
человек видит небо, а я вижу глазами Тур-
генева — гения, который сказал, что небо 
широкое:

Многое вспомнишь родное далекое,
Слушая ропот колес непрестанный,
Глядя задумчиво в небо широкое.

И вот для меня, потому что я с детства 
знаю эти стихи, небо широкое. И это го-
раздо более точно названо. 

если мне говорят о том, что у кого-то 
из моих знакомых или у детей моих знако-
мых родился ребенок и его уже показали 
отцу, у меня сразу перед глазами не этот 
ребенок, которого я, естественно, еще 
не увидела и даже не его мама, которую, 
может быть, я знаю.

Я вижу потрясающий кусочек из «Ан-
ны Карениной», когда левина или, как го-
ворил автор «Карениной», лёвина, нако-
нец акушерка пригласила туда, где Китти 
только что родила. Она подняла ребенка, 
и он был над матерью, над Китти, как ого-
нек над светильником. Ну разве обычный 
человек может так увидеть? А вот Толстой 
дал мне и многим людям счастье вот так 
увидеть рождение ребенка. И первое впе-
чатление, которое получает отец, когда ему 
показывают ребенка — как огонек над све-
тильником.

И вся жизнь читающего человека по-
мечена вот этими называниями. Поэтому 
очень часто то, что мы считаем собствен-
ными впечатлениями, мы даже не замечаем, 
что это впечатления великих авторов, кото-
рые стали нашими. Они подарили нам ка-
кие-то невероятные впечатления, какие-то 
волшебные очки, можно сказать. Поэтому, 

Я как психолог знаю, что самокопание — вещь довольно вредная. 
А самопознание — полезная. А грань очень зыбкая

Йохан Ван Хелл. Книжный киоск. 1937
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конечно, мир человека, который знает ве-
ликую русскую классику, несравненно бо-
гаче, ярче, глубже, прекраснее. Он видит 
Божий мир не просто через увеличитель-
ное стекло, а он видит через разные пре-
красные, гениальные цветные линзы наших 
классиков.

И, знаете, очень важно, что развивает-
ся сердце. Я много работаю с детьми. Сей-
час у совершенно нормальных детей очень 
часто несердечный ум, то есть ум неполно-
ценный. Мы, психологи, особенно психоло-
ги, которые знают клинику — а я клинику 
знаю не только по учебникам, я работала 
в детской психиатрической больнице в на-
чале своей карьеры, — мы хорошо знаем, 
что вот этот рациональный ум при отсут-
ствии говорящего сердца  — это ум ши-
зофреника. Сердце мертвое и очень рас-
четливый, шахматный, можно сказать, ум, 
бывает у шизофреников.

У них иногда так развивается экстра-
поляция, что они рассчитывают на 20 ша-
гов вперед, но они всё равно неполноцен-
ны с точки зрения интеллекта. Не только с 
точки зрения души в чистом виде. Потому 
что ум несердечный — неполноценный.

Так вот, наша классика уж так растит 
сердце человека, как, наверное, никакая 
другая, потому что это такая тонкая пси-
хологизация и, главное, такая потрясаю-
щая нравственная оценка того, о чем они 
пишут!

Они же не нейтральны, наши класси-
ки, они очень пристрастны в самом лучшем 
смысле этого слова. Они не просто разви-
вают сердце как орган чувства, а они учат 
чувствовать правильно. Поэтому, наверное, 
у людей еще классической русской культу-
ры, то есть с чтением книг, так развито 
чувство справедливости. Можно сказать, 
что это сверхценность русской культуры.

И это, конечно, отражается в настоя-
щих, в лучших образцах русской литерату-
ры. Вот эта милость к падшим, откровен-
ная ненависть к холодной жестокости. Это 
же воспитывает нравственность. А что та-
кое воспитание нравственности? Это ценно 
и само по себе. Ну это и гарантия психи-
ческой гармонии. Человек с развитой нрав-

ственностью, даже если у него изначально 
есть какие-то отклонения в психике, он же 
таким образом гармонизируется, потому 
что литература ему подсказывает то, чего, 
может быть, он, если в нем есть какие-то 
психические сдвиги, сам не чувствует. Что 
хорошо, что плохо, где добро, где зло, где 
правда, где ложь, где справедливость, где 
несправедливость.

А налаживая нравственность, мы обя-
зательно приносим пользу психике. Психи-
ка и нравственность связаны самой прямой 
связью. 

И еще, сегодня детей в интернете под-
стерегают ужасные опасности. Они могут 
проглотить столько помоев, не понимая, 
что это помои, что страшно даже об этом 
думать. Сегодняшний интернет приносит 
детям большой вред. Но если у ребенка 
поставлено нравственное чувство, как с 
детства поставлена рука у пианиста, если 
помогает русская классическая литература, 
он будет отвращаться от порока и в жизни, 
и в том же интернете. Потому что порок 
антиэстетичен, порок уродлив.

Настоящее эстетическое чувство очень 
редко бывает от рождения, от природы, но 
литература-то очень помогает его развить. 
если у ребенка развито будет чувство 
прекрасного, это принесет пользу и нрав-
ственности, и психике. Потому что пси-
хика, зараженная грязью, не может долго 
оставаться здоровой. Мне кажется, то, что 
собираются произвести — это изменение, 
вредоносность которого трудно переоце-
нить.

Вообще, мне хочется сказать в связи с 
этим несколько слов об указе президента, 
которому скоро будет год. Указ № 809 ка-
сается приоритета нравственных и тради-
ционных ценностей в нашей жизни. Мне 
кажется, что большинство людей даже 
не знают об этом указе. А те, кто знают, 
быть может, не понимают огромного зна-
чения этого указа. Революционного, в са-
мом лучшем смысле этого слова.

Это не возвращение к старому, потому 
что традиционные ценности вне времени. 
Это просто возвращение нас на путь внев-
ременных ценностей. Только благодаря 

им происходит дальнейшая человеческая 
жизнь. А как только мы верим в то, что 
эти ценности устарели (нам это внуша-
ли почти 40 лет, и продолжают внушать, 
кстати, несмотря на указ президента), че-
ловеческий род пресекается. Сначала из-
вращается, а потом и пресекается, потому 
что в извращенном виде он не может долго 
существовать. Вот и всё.

Наша литература вся построена на 
нравственных ценностях. даже когда 
писатель говорит об уродствах, он гово-
рит с точки зрения наших традиционных 
нравственных ценностей. Конечно, они 
в своей основе христианские. Это основа 
всей нашей культуры уже более тысячи 
лет — христианские ценности, христиан-
ская этика.

Корр.: Наши чиновники сейчас очень лю-
бят говорить про воспитание патриотизма. 
А разве русская литература не патриотич-
на? Зачем придумывать что-то искусствен-
ное, создавать разнообразные симулякры 
и при этом лишать детей доступа к насто-

ящему живому источнику 
любви к Родине?

Ирина Медведева: Что ка-
сается патриотизма, надо 
отделять понятие такого 
психофизиологического 
патриотизма, который вос-
питывать не надо, от па-
триотизма, уже связанного 
с верностью и жертвой. По-
тому что психофизиологи-
ческий патриотизм в боль-
шей или меньшей степени 
присущ почти всем людям. 
Это то, что в психологии 
называется импринтинг, 
первообраз. Вот человек 
привык уже к этому широ-
кому небу, к этим березам, 
к этому борщу и черному 
хлебу, к родным запахам, 
к этой речи, ее звучанию, 
к этим лицам, по которым 
он может читать, он может 
производить психологиче-
скую дешифровку мимики 
лиц людей, живущих в Рос-
сии, таких разных, а чем-то 
похожих друг на друга. Это 
всё не надо воспитывать, 
а вот жертвенность, конеч-
но, воспитывать надо.

Я поражаюсь не то-
му, что какие-то молодые 
и не очень молодые люди 
сбежали в Казахстан и в 
Грузию и еще куда-то по-
сле начала СВО. Я пора-
жаюсь тому, как на фоне 
этой почти 40-летней ин-
формационной агрессии, 

почти 40-летнего расчеловечивания, ког-
да внушали, что главное — возлюбить се-
бя, комфорт, когда посадили всех на иглу 
комфорта (с моей точки зрения это самая 
страшная игла), оказалось, что столько ге-
роев. Это чудо Божье. Мы даже, наверное, 
не все понимаем, что это Божье чудо, что 
у кого-то ядро личности оказалось таким 
прочным. Генетическая память прочнее вот 
этого расстройства, расчеловечивания, ко-
торое было очень агрессивным, надо ска-
зать, очень активным.

А если человек будет пропитан рус-
ской литературой... Ведь смотрите, даже 
наша лирика, в том числе и народная, вся-
кие баллады, они больше не лирические, 
а эпические. У нас всё пронизано красотой 
подвига. Вот я воспитана на нашей литера-
туре. Я и раньше чувствовала, но особенно 
остро чувствую сейчас ослепительную кра-
соту подвига человека.

для меня ничего красивее и нет. И я 
думаю, что литература в этом сыграла ко-
лоссальную роль. Потому что я воспиты-
валась в богемной среде, где, мягко говоря, 
учили презирать государство. Государство, 
общественную работу, военных. Но лите-
ратура, на которую с детства отзывалась 
душа, оказалась сильнее. Я ничего так 
не боюсь, как разрушения государства, ни 
на кого так не надеюсь, как на военных. 
И вся моя жизнь — это сплошная обще-
ственная работа.

В том числе и потому, что русская 
литература показала мне красоту патрио-
тического подвига. И вот интересно, что 
с возрастом ответ на эту демонстрацию 
только обострился. Потому что история 
обострилась, и чувства обострились, про-
явились как-то. Я еще хочу сказать в за-
ключение, как русская литература уточня-
ет нашу душу. Какие подробности русская 
литература дает душе, насыщает душу эти-
ми подробностями, деталями. И главное, 
мы себя лучше понимаем, читая русскую 
литературу. Мы знаем уже, что в нашем 
сердце, на что отзывается, от чего мы пла-
чем, чему мы умиляемся, чему нам хочет-
ся подражать. Мы себя узнаём во многом 
через эту литературу. Это, я думаю, один 
из лучших способов — самопознание вме-
сто самокопания. Вот я как психолог знаю, 
что самокопание — вещь довольно вред-
ная. А самопознание — полезная. А грань 
очень зыбкая. Так что, я думаю, мы не да-
дим исключить нашу литературу, лучших 
ее представителей, лучшие ее образцы из 
жизни ребенка, подростка, юноши. Наобо-
рот, надо, чтобы родители вернулись к чте-
нию, чтобы вся атмосфера была пронизана 
русской культурой, в которой важнейшую 
роль всегда играет, и сегодня тоже, великая 
русская литература.

Беседу провела Жанна Тачмамедова

Эжен Каррьер. Девочки за чтением

Алексей Корин. За книгой. 1900
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СОЦИАльНАЯ ВОЙНА 

Цифровизация образования вызвала 
катастрофу в финских школах?
В октябре родителей и учителей 

взбудоражила новость в ряде СМИ 
о том, что правительство намере-

но доверить проверку школьных домаш-
них заданий школьников искусственному 
интеллекту (ИИ). Посетители соцсетей 
по этому поводу иронизировали, что ис-
кусственный интеллект будет проверять 
домашние задания, сделанные школьни-
ками с его же помощью.

В Минцифры поспешили заверить, что 
предложение правительства будет реали-
зовано еще не скоро и не по всем дисци-
плинам, а вводиться в школы будет только 
с согласия родителей и учителей. Вместе с 
тем еще в 2021 году в Стратегии цифровой 
трансформации образования, подготов-
ленной Минпросвещения, утверждалось, 
что к 2030 году более половины домаш-
них заданий в стране будет проверяться 
автоматически с применением технологии 
искусственного интеллекта. Почему же 
в момент, когда эта стратегия принима-
лась, мнением родителей и учителей никто 
не интересовался? действительно ли кто-
то будет интересоваться им в будущем? 
Ведь не для того вкладываются гигантские 
средства в создание по всей стране цифро-
вой инфраструктуры, чтобы потом от все-
го этого отказаться, в случае если кому-то 
она придется не по вкусу.

Курс на цифровизацию школьного 
образования был взят еще несколько лет 
назад. Чиновники последовательно транс-
формируют образование в соответствии с 
разработанными планами. В период коро-
навирусных карантинов это происходило 
быстро, затем процесс замедлился, когда 
стало ясно, насколько негативно настроены 
родители по отношению к дистанционному 
формату передачи знаний.

Вопрос о крайне негативном влиянии 
гаджетов на развитие ребенка не раз под-
нимался родителями, врачами, учителями, 
учеными из разных стран. Тем не менее 
цифровизаторы заявляют, что цифровые 
технологии можно и нужно применять для 
обучения детей. По их словам, это принесет 
образованию большую пользу. В официаль-
ных документах заявляется, что цифровая 
школа не подменяет собой традиционную, 
а дополняет ее. Якобы у учителей высвобо-
ждается больше времени, а у учеников по-
является возможность обучения по инди-
видуальным образовательным траекториям.

Отметим, что Россия не первая 
и не единственная страна, которая пошла 
по пути цифровизации 
школьного образования. 
Многие страны начали это 
делать раньше нас, и они 
уже получили определен-
ные результаты. Например, 
в 2017 году журналисты 
американского издания 
The Wall Street Journal обоб-
щили опыт работы четы-
рех сотен цифровых школ 
в США и выяснили, что 
успеваемость учеников он-
лайн-школ в 80 % случаев 
ниже, чем у детей, обучаю-
щихся традиционными ме-
тодами.

еще более ярким при-
мером является Финлян-
дия. Уровень школьного 
образования в Финляндии 
традиционно считается до-
статочно высоким. В  2006 
году по результатам Меж-

дународной программы по оценке образо-
вательных достижений учащихся (PISA) 
Финляндия вошла в тройку лидеров по ка-
ждому из трех направлений: грамотность 
чтения, математическая грамотность, есте-
ственнонаучная грамотность. Нужно иметь 
в виду, что тестирование PISA нацелено на 
определение уровня подготовки обычно-
го 15-летнего школьника, а не учащегося 
специализированной школы, где одаренные 
дети учатся по расширенной программе.

Однако результаты тестирования 
PISA свидетельствуют о том, что Финлян-
дия не смогла удержать свои достижения 
в области образования. С каждым годом 
финские школьники набирают всё меньшее 
количество баллов. Особенно неудачными 
для Финляндии оказались результаты те-
стирования в 2022 году — финское мини-
стерство образования и культуры назвало 
их «очень тревожными».

Причину провала финских школьни-
ков объяснила доктор педагогических на-
ук психолог Айно Сааринен. По ее словам, 
падение уровня образования напрямую 
связано с процессом цифровизации фин-
ских школ. В 2021 году Сааринен вместе с 
коллегами из Хельсинкского университета 
и Университета Оулу опубликовала науч-
ную работу «Использование цифровых 
технологий в школе и результаты когни-
тивного обучения». Остановимся подроб-
нее на этой работе.

Авторы пишут, что на протяжении ря-
да лет правительство Финляндии работает 
над реализацией программы «Общеобразо-
вательная школа цифровой эпохи», а также 
других образовательных программ по соз-
данию цифровой образовательной среды. 
Министерством образования заявлено, что 
«цифровизация позволяет использовать 
новые педагогические методы обучения 
и преподавания, а также новые способы 
работы, которые существенно повыша-
ют образовательную эффективность». 
В  реализацию этих программ вложены 
крупные инвестиции.

Вопрос, которым изначально задались 
Сааринен и ее соавторы: способствует ли 
цифровизация школы уменьшению образо-
вательного неравенства? Однако получен-
ные ими результаты оказались совершенно 
неожиданными.

Исследователи подчеркивают, что под 
использование цифровых методов обуче-
ния подведена определенная идеология: 
методы цифрового обучения направлены 

на организацию процесса обучения, ориен-
тированного на контроль со стороны само-
го обучаемого. Ответственность за управ-
ление учебным процессом в значительной 
степени передается от учителя к ученику, 
который сам решает, как ему использовать 
цифровую платформу. Это и есть те самые 
«индивидуальные образовательные траекто-
рии», о которых толкуют наши цифровиза-
торы образования и которые подаются как 
огромное благо. Ведь известно, что цифро-
визация школьного образования в России 
делается под кальку с зарубежных образ-
цов. Но только куда эти «образцы» завели 
Финляндию, и куда они заведут Россию?

Авторы подчеркивают, что научные 
работы, исследующие эффективность циф-
ровых технологий в школах Финляндии, по 
сути, отсутствуют. Точнее говоря, они есть, 
но имеют «серьезные методологические 
ограничения». Во-первых, в ряде иссле-
дований использованы специально подо-
бранные группы, по которым нельзя делать 
выводов о том, как цифровые технологии 
покажут себя в школе. либо же созданы 
такие условия цифрового обучения, кото-
рые невозможно воспроизвести в учебных 
заведениях. Во-вторых, ряд исследователей 
не включил в свою работу контрольную 
группу учащихся, которая использовала 
бы не цифровые, а традиционные методы 
обучения. Таким образом, невозможно со-
поставить результаты обучения «с цифрой» 
и «без цифры». Проще говоря, в програм-
мы цифровизации образования вложены 
большие инвестиции, при этом нет ника-
ких данных, которые свидетельствовали бы 
о том, что цифровизация школы благотвор-
но влияет на результаты обучения.

Сааринен и ее соавторы решили про-
верить, как информационные и коммуни-
кационные технологии в школе влияют 
на результаты обучения. для этого они 
проанализировали результаты финских 
школьников в международном тестирова-
нии PISA. В ходе прохождения тестирова-
ния учащиеся заполняли анкету, в которой 
нужно было указать пол, социально-эко-
номическое положение родителей и другие 
сведения. Каждому ученику были заданы 
вопросы, дающие возможность установить 
уровень использования цифровых техноло-
гий в его школе. Также учащийся отвечал 
на вопрос о том, владеет ли он навыками 
работы с цифровыми устройствами.

Уровень цифровизации школ опреде-
лялся по таким признакам, как наличие 

доступного интернета, возможность вы-
полнения домашней работы на компьюте-
ре, доступность для школьников цифровых 
уроков и цифровых симуляторов, воз-
можность общения с другими учащимися 
и учителями через цифровые платформы, 
а также совместная групповая работа, осу-
ществляемая через эти же платформы.

Исследовательская группа Сааринен 
проанализировала более пяти тысяч анкет 
15-летних детей и сопоставила их с резуль-
татами школьников в тестировании PISA. 
Выводы, которые сделали финские ученые, 
оказались ошеломительными. Выяснилось, 
что чем больше в школе применялись циф-
ровые технологии, тем хуже были резуль-
таты тестирования.

Ученые решили проверить, не связаны 
ли эти результаты с тем, что часть учени-
ков не умеет пользоваться возможностями, 
которые открывает цифровая школа. Ока-
залось всё с точностью до наоборот: чем 
меньше ученик разбирался в цифровых 
технологиях и чем меньше он полагался на 
эти технологии в учебе, тем лучше были 
результаты его тестирования PISA!

Исследование Сааринен подтвердило, 
что цифровизация финских школ стала при-
чиной ухудшения результатов международ-
ного тестирования школьников. Чем выше 
степень цифровизации школы, тем сильнее 
проседает в ней уровень образования.

Исследователи выдвинули предполо-
жение, почему так может происходить. 
Во-первых, эффективное использование 
цифровых технологий учащимися требу-
ет высокого уровня самостоятельности 
и целеустремленности, которых еще нет у 
многих школьников. Во-вторых, обучаясь 
подобным образом, дети значительно боль-
ше отвлекаются, в том числе на неучебные 
задачи вроде серфинга в соцсетях и игры. 
В-третьих, большинство приложений циф-
рового обучения перегружены большим 
количеством элементов, воздействующих 
на обучаемого. Например, одна учебная 
задача может одновременно включать вер-
бальную и изобразительную, слуховую 
и визуальную, динамическую и статическую 
информацию. На самом деле это не помо-
гает, а перегружает память ученика.

Объяснений может быть много, но 
факт заключается в том, что цифровиза-
ция образования теми способами, которые 
активно продвигаются у нас и в запад-
ных странах, не помогает, а вредит обра-
зованию. Вкладывая гигантские средства 

в цифровизацию школ, 
не готовим ли сами себе 
образовательную катастро-
фу? Не пора ли родителям 
потребовать прекратить 
безответственные и де-
структивные эксперимен-
ты над образованием? Во 
всяком случае, до тех пор, 
пока, во-первых, все заин-
тересованные исследовате-
ли проверят, какие цифро-
вые технологии помогают, 
а какие вредят школьникам, 
а во-вторых, пока не состо-
ится общественная дискус-
сия. Стратегия развития 
школьного образования 
должна быть широко об-
суждена и одобрена роди-
телями и учителями.

Сергей Трубников
График падения результатов Финляндии в международном тестировании PISA

Объяснений может быть много, но факт заключается в том, что цифровизация образования теми 
способами, которые активно продвигаются у нас и в западных странах, не помогает, а вредит образованию
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Отношения Ирана и России:  
от исламской революции до наших дней
Интервью с иранистом Ланой Раванди-Фадаи

С началом СВО на Украине мир вступил 
в эпоху глобальной турбулентности, при 
этом наше отечество оказалось в самой 
гуще судьбоносных исторических собы-
тий. Попытка России встроиться в запад-
ный мир, пусть даже и на вторых ролях, 
полностью провалилась и закончилась, по 
сути, войной с коллективным Западом на 
территории Украины.

В этой ситуации очень важно внима-
тельно посмотреть на государства, кото-
рые после февраля 2022  года стали ак-
тивно углублять сотрудничество с нашей 
страной. Одной из таких держав, безус-
ловно, является Исламская Республика 
Иран.

Отношения России и Ирана очень 
давние и сложные. Мы решили обсудить, 
как развивалось это взаимодействие с 
1979 года, когда в Иране произошла Ис-
ламская революция и сформировалось то 
государство, с которым сейчас взаимодей-
ствует Россия.

Представляем вниманию читателей 
разговор с кандидатом исторических на-
ук, руководителем Восточного культур-
ного центра и старшим научным сотруд-
ником Института востоковедения РАН; 
доцентом кафедры современного Вос-
тока и Африки факультета востоковеде-
ния и социально-коммуникативных наук 
РГГУ; ведущим научным сотрудником На-
учно-учебной лаборатории комплексно-
го изучения Ирана и доцентом НИУ ВШЭ 
Ланой Меджидовной Раванди-Фадаи.

Лана Раванди-Фадаи родилась в Баку, 
иранист, специализируется на исследова-
ниях в области новой и новейшей истории 
Ирана, изучении политических процес-
сов, этноконфессиональных меньшинств 
Ирана, гендерной политики. Автор книг 
«Политические партии и группировки 
Ирана», «Прошлое и настоящее религи-
озного наставничества в шиитском исла-
ме», «Жертвы времени: жизнь и судьба 
иранских политических деятелей и тру-
довых мигрантов в межвоенный период», 
«Российско-иранские отношения и Вен-
ское ядерное соглашение», а также более 
150 научных работ.

Исламская революция 
в Иране

Корр.: лана Меджидовна, как отнеслись 
в СССР к Исламской Революции 1979 года?

Лана Раванди-Фадаи: Исламская револю-
ция в Иране была для СССР очень неодно-
значным событием. Был свергнут режим, 
который во многом, почти во всем, подчи-
нялся Америке, однако при этом к власти 
пришло консервативно-антикоммунистиче-
ское шиитское духовенство, выступавшее 
за максимальную роль религии в мировой 
политике.

Многие в советском руководстве на-
деялись, что революционный Иран со 

временем будет всё больше развиваться 
в направлении социализма, тем более что 
коммунисты сыграли важную роль в рево-
люции. Поэтому в СССР старались понача-
лу развивать отношения с Ираном.

Важно отметить, что Советский Со-
юз направил в Тегеран в качестве помощи 
для лечения иранских граждан, постра-
давших в ходе вооруженного восстания, 
500 литров консервирован-
ной крови, 4 тонны меди-
каментов и перевязочных 
средств. 19 ноября 1979 го-
да советское правительство 
заявило протест против 
вмешательства во внутрен-
ние дела Ирана со стороны 
других стран, в частности 
США.

Но впоследствии ста-
ло ясно, что Хомейни от-
носится к коммунизму так 
же плохо, как и к импери-
алистическим западным го-
сударствам. Америка была 
провозглашена «большим 
сатаной», а СССР  — «ма-
лым сатаной».

Также Хомейни реши-
тельно осудил ввод войск 
СССР в Афганистан, назвав 
это большой ошибкой, что 
также осложнило двусто-
ронние отношения.

Подытоживая,  Ис-
ламская революция 1978–
1979 годов привела к значи-

тельному охлаждению взаимоотношений 
между Москвой и Тегераном.

Причем эта ситуация определялась 
не только действиями иранских вла-
стей, провозгласивших лозунг о создании 
«не восточной, не западной, но исламской 
республики» (ла шарги ла гарби джомху-
рийе эслами) и начале «экспорта ислам-
ской революции», но и внешней политикой 

СССР, который оказывал серьезную фи-
нансово-техническую поддержку Ираку во 
время его войны с Ираном в 1980–1988 го-
дах.

Корр.: лана Меджидовна, а какова роль 
иранских коммунистов в свержении ша-
ха, и как сложилась их судьба после ре-
волюции?

Лана Раванди-Фадаи: Партия иран-
ских коммунистов «Туде» была основана 
в 1941 году Ираджем Эскандари. Она ви-
дела свою опору в рабочих, крестьянах, 
прогрессивной интеллигенции — всех тех, 
кто получал незначительную долю обще-
ственного продукта.

Своей основной задачей она провоз-
глашала борьбу с эксплуататорским и оли-
гархическим строем в Иране и достижение 
социальной справедливости. К 1946 году 
партия стала влиятельным фактором на 
политической сцене страны.

Она насчитывала 50 тысяч членов, 
имела несколько мест в парламенте и трех 
министров в правительстве. Американский 
посол в Иране называл «Туде» единствен-
ной большой и хорошо организованной 
партией в стране.

Она возглавляла Центральный со-
вет федерации профсоюзов, объединяя 
275 тысяч человек, или 75 % всех рабочих 
страны. Широкую поддержку партия име-
ла и среди городского среднего класса, 
а также интеллигенции, включая наиболее 
известных поэтов, писателей, историков.

Однако в 1949 году партия была за-
прещена, а многие ее активисты оказались 
в тюрьме. легально партия смогла действо-
вать с 1979 года, после исламской револю-
ции, но ненадолго — в феврале 1983 года 
она была запрещена по обвинению в шпи-
онаже в пользу СССР, а ее лидеров заста-

Продолжение на стр. 14

Аятолла Хомейни приветствует своих сторонников

Лана Раванди-Фадаи

В отличие от Турции, которая после распада СССР стала активно действовать 
на территории тюркоязычного населения, Иран старался вести более 
взвешенную внешнюю политику и не раздражать своего северного соседа
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вили выступить по телевизору с критикой 
коммунизма и восхвалением ислама.

Во время исламской революции и по-
сле нее коммунистические идеи в стране 
не были популярными, и поэтому иранское 
общество в целом спокойно отнеслось к 
запрету коммунистов. Многие члены пар-
тии «Туде» после ее запрета переселились 
в СССР.

Корр.: Партия «Туде» лично для Вас не чу-
жая, ведь Ваш отец тоже был коммуни-
стом?

Лана Раванди-Фадаи: да, мой отец был 
коммунистом, членом партии «Туде». Он 
относился к третьему поколению иранских 
коммунистов, и я росла среди иранских 
эмигрантов в Баку.

Многие из друзей моего отца были 
офицерами или потомками офицеров шах-
ской армии, эмигрировавших в СССР после 
Второй мировой войны. Их часто называют 
«второй волной» эмиграции из Ирана.

Я помню их, говорящих на персидском 
языке, восторженно декламирующих пер-
сидскую поэзию, страшно ностальгирую-
щих по Ирану. Тогда я не понимала поли-
тических обстоятельств, которые привели 
их на чужбину, а только чувствовала, что 
они принадлежат к другой культуре (вели-
кой культуре, как всегда подчеркивал мой 
отец).

Я помню одного из близких друзей от-
ца — это был бывший офицер армии шаха 
и самоотверженный коммунист, высокий, 
красивый человек по имени Хатами Хедаят 
Реза (кстати, он был и дальним родствен-
ником бывшего президента Ирана М. Ха-
тами, с одной стороны, и родственником 
жены аятоллы Хомейни — с другой). В от-
личие от большинства других иранских по-
литэмигрантов, он вернулся в Иран сразу 
после исламской революции. Но по прибы-
тии в Тегеран в 1981 году он, как и другие 

иранские коммунисты-эмигранты, прибыв-
шие с ним, был вскоре арестован.

Хатами Хедаят Реза был заключен 
в тюрьму и через восемь лет тюремного за-
ключения, в 1988 году, был казнен. Вообще 
же, в том году в Иране были расстреляны 
более 1000 политических заключенных.

Через много лет дочь г-на Хатами 
посетил человек, который сидел с ним 
в тюрьме. Он передал ей, что ее отец ска-
зал ему в тюрьме, что он «больше ни во что 
не верит».

Перед смертью папа эту фразу повто-
рил. Я ясно помню тот день, когда неза-
долго до своей смерти, в 1998 году, отец 
мне сказал, что он сильно раскаивается 
и считает себя полнейшим дураком (свято 
верившим в коммунизм), который бросил 
свою родину в поисках идеального мира, 
где все люди равны.

Война СССР в Афганистане

Корр.: Какую политику проводил Иран 
в отношении советского военного присут-
ствия в Афганистане?

Лана Раванди-Фадаи: Иран, как уже бы-
ло отмечено, резко отрицательно отнесся к 
войне в Афганистане. Хомейни в 1980 году 
даже назвал ввод советских войск «оккупа-
цией Афганистана».

Однако основную помощь моджахе-
дам оказывал вовсе не Иран, а Саудовская 
Аравия, США, Пакистан и египет. Нужно 
учесть, что подавляющее большинство аф-
ганцев были суннитами, поэтому моджа-
хеды охотно сотрудничали прежде всего с 
суннитскими государствами и получали от 
них помощь.

Более того, Саудовская Аравия и еги-
пет были враждебно настроены к Ирану 

и не хотели допускать его конкуренции 
в Афганистане. Иран если и помогал аф-
ганским моджахедам, то в основном не-
многочисленным шиитским группировкам.

Гораздо важнее была гуманитарная 
помощь, оказанная Ираном Афганистану: 
иранцы приняли 3 миллиона афганских бе-
женцев, спасавшихся от военных действий, 
дали им приют, работу, еду.

Но в целом СССР в свете афганских 
событий воспринимался в Иране доста-
точно негативно: иранцы считали, что Со-
ветский Союз якобы ведет против афган-
ских мусульман типичную завоевательную 
колониальную войну с целью сломить их 
сопротивление и навязать им марионеточ-
ную и к тому же безбожную атеистиче-
скую власть.

Однако и вмешательство американцев, 
даже на стороне исламистов, Иран тоже 
не устраивало: иранцы считали, что Аме-
рика, как «большой сатана», не может ис-
кренне помогать мусульманам, а на самом 
деле заманивает афганцев в ловушку, под-
держивая их до поры до времени, но потом 
бросит их на произвол судьбы в самый от-
ветственный момент.

Ирано-иракская война

Корр.: А какую политику проводил СССР 
в Ирано-иракской войне?

Лана Раванди-Фадаи: СССР еще в 1970-х 
годах развил тесные связи с Ираком, по-
ставлял ему оружие, в стране работало 
много советских советников и специали-
стов, которые помогали Ираку экономиче-
ски развиваться.

К 1980 году Ирак являлся основным 
экспортным рынком для советского ору-
жия: около 65 % валютной выручки от 
продажи оружия СССР приходилось на 
торговлю именно с этим государством.

СССР также готовил офицеров воору-
женных сил Республики Ирак в советских 
военных вузах и направил в Ирак боль-
шое число военных советников, обучав-
ших иракских военнослужащих (к началу 
1981 года в Ираке находилось до 1200 во-
енных советников — граждан СССР).

Поэтому Советский Союз продолжал 
поставлять оружие и ракеты Ираку и по-
сле начала войны (с небольшим перерывом 
в 1979–1981 годах), в том числе и потому, 
что был недоволен категорическим неприя-
тием Ираном войны в Афганистане. Только 
в 1982–1989 годах из СССР в Ирак по кон-
трактам было поставлено оружия на сумму 
24,7 млрд долларов.

Однако в 1987–1988  годах позиция 
СССР стала меняться, и советское руковод-
ство всё чаще стало призывать конфликту-
ющие страны к переговорам о мире и всё 
более сближалось с Ираном, отказываясь 
вводить против него ограничительные меры.

Иран и мусульманские 
республики СССР

Корр.: А делал ли Иран попытки повли-
ять на мусульманское население советских 
республик? Вел ли Иран пропаганду исла-
ма на Кавказе и в Средней Азии?

Лана Раванди-Фадаи: Во время существо-
вания СССР связи Ирана с мусульмански-
ми республиками Средней Азии и Кавказа 
были крайне ограничены, и Иран не мог 
распространять там свое влияние.

Стоит отметить, что аятолла Хомейни 
в 1989 году написал письмо Горбачёву, где 
говорил, что коммунизм фактически по-
терпел поражение, и выражал радость, что 
мусульмане СССР получили возможность 
свободно исповедовать свою религию.

Он предлагал Горбачёву ориентиро-
ваться не на Запад, который, по его сло-
вам, погряз в самых разных проблемах, 
а на исламский Иран как носитель истины. 
Однако в СССР его письмо не восприняли 
всерьез.

Советско-иранское 
экономическое 
сотрудничество

Корр.: Завершая часть о советско-иран-
ских отношениях, давайте остановимся 
на экономическом взаимодействии СССР 
и Ирана.

Лана Раванди-Фадаи: В 1970-е годы тор-
гово-экономические отношения между 
Ираном и Советским Союзом активно 
развивались. СССР занимал первое место 
в иранском ненефтяном экспорте, совет-
ские специалисты приняли участие в стро-
ительстве около 150 объектов в Иране, 
прежде всего — металлургического заво-
да в Исфахане.

Важнейшим из заключенных совет-
ско-иранских соглашений явился подпи-
санный 16 сентября 1980 года коммерче-
ский договор о взаимном транзите грузов 
через территорию обеих стран. Через тер-
риторию СССР Иран начал получать до 
1/3 необходимых ему импортных товаров, 
прежде всего продовольствие.

В целях ускорения грузооборота меж-
ду двумя странами по железной дороге 
СССР сдал в аренду Ирану 10 железнодо-
рожных локомотивов для работы на линии 
Тебриз — Тегеран. Советские специалисты 
завершили электрификацию важнейшего 
участка Трансиранской железной дороги 
от пограничного города джульфы до го-
рода Тебриза.

Что касается иранской стороны, то ее 
действия в области развития торгово-эко-
номических отношений были непоследо-
вательны. С  одной стороны, в условиях 
империалистической блокады и угроз со 
стороны США иранские власти санкци-
онировали некоторое оживление контак-
тов с социалистическими странами, в том 
числе с СССР. Так, в 1980 году иранское 
правительство приняло решение впервые за 
годы советско-иранских отношений про-
дать СССР значительное количество нефти 
в счет компенсации за советские поставки.

Товарооборот советско-иранской тор-
говли вырос с 335  млн руб. в 1980 году 
до 937 млн руб. в 1983 году. Однако уже 
со следующего года торговые показатели 
начали падать. В 1986 году товарооборот 
оценивался всего в 76 млн руб.

Существует целый ряд причин сни-
жения уровня советско-иранских торго-
во-экономических отношений. Следует 
отметить общее ухудшение внешнеэконо-
мической конъюнктуры для Ирана во вто-
рой половине 1980-х годов.

С 1985 года началось резкое падение 
цен на нефть на международном рынке, 
что существенно повлияло на состояние 
иранских финансов и платежеспособность 
страны. Продолжающаяся Ирано-иракская 
война по-прежнему опустошала государ-
ственную казну.

Однако снижение роли СССР во внеш-
ней торговле Ирана объясняется не только 
этими причинами. Здесь сказалось и рас-
пространение антисоветских и антикомму-
нистических настроений в Иране.

Так, еще в начале 1980 года на пере-
говорах о продолжении поставок при-
родного газа в Советский Союз иранское 
правительство выдвинуло требование 
почти пятикратного увеличения оплаты, 
что сделало невозможным дальнейшие 
закупки иранского газа. С марта 1980 го-
да его поставки в СССР полностью пре-
кратились.

Члены Народной Партии Ирана («Хезбе-Туде») на ХХ съезде КПСС в 1956. (Слева направо: 
Реза Руста, Ферейдун Кешаварз, Реза Радманеш, Ирадж Эскандари, Абдольсамад Камбахш)

Продолжение. Начало — на стр. 13
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Улучшение ситуации началось толь-
ко в середине 1980-х годов. В  сентябре 
1986 года после шестилетнего перерыва 
возобновила работу Советско-иранская 
торговая палата. В декабре в Тегеране со-
стоялось X заседание постоянной совет-
ско-иранской комиссии по экономическому 
сотрудничеству.

Был подписан протокол, предусматри-
вающий расширение сотрудничества в об-
ласти торговли, транспорта, рыболовства 
и в других областях.

Распад СССР

Корр.: После развала СССР Ирану при-
шлось иметь дело с несколькими государ-
ствами вместо одного. Как он строил от-
ношения с новыми «северными соседями»?

Лана Раванди-Фадаи: С  1992  года на-
чалось серьезное расширение контактов 
Ирана с Центральной Азией и Азербайд-
жаном, когда Иран открыл посольства, 
а позднее и культурные центры, в этих 
странах. Через них Иран стал распро-
странять свою культуру и персидский 
язык.

Однако население этих стран в целом 
продолжало ориентироваться на Россию 
(а  тюркоязычные страны, и особенно 
Азербайджан,  — также и на Турцию), 
и поэтому серьезного сближения Ирана 
с этими государствами так и не произо-
шло.

Сильнее всего культурное влияние 
Ирана оказалось в Таджикистане, где 
большинство населения говорит на диалек-
те персидского языка. Тем не менее в по-
литическом смысле Таджикистан продол-
жает оставаться светским государством 
и ориентируется на светскую Россию, а во-

все не на исламский Иран. Верующая му-
сульманская молодежь Центральной Азии 
получает исламское образование в араб-
ских суннитских странах и Турции, а вовсе 
не в шиитском Иране. Партия исламского 
возрождения Таджикистана* свою идео-
логию основывала на трудах суннитских 
мыслителей.

Некоторое количество азербайджан-
цев все-таки получило исламское образо-
вание в иранских шиитских центрах, но 
большинство азербайджанских мусульман 
из-за сложных отношений Ирана с Азер-
байджаном сегодня относятся к выпуск-
никам иранских богословских центров с 
настороженностью и ориентируются на 
братскую Турцию, считая, что главное — 
общее происхождение и общий язык с тур-
ками, а конфессиональные различия несу-
щественны.

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

Плюс в Азербайджане 
растет число людей, пере-
ходящих от шиизма к сун-
низму.

Корр.: То есть экспорт 
иранской Исламской рево-
люции в 1980–1990-х годах 
осуществить не удалось?

Лана Раванди-Фадаи: да, 
экспорта не произошло, 
хотя молодая Исламская 
Республика делала на это 
ставку. В самом начале ре-
волюции Хомейни призы-
вал иранских дипломатов 
«постепенно экспортиро-
вать нашу революцию туда, 
где находитесь».

Среди методов экспор-
та Исламской революции 
в тот период преобладали 
насильственные: направле-
ние иранского воинского 
контингента в ливан, по-
литизация хаджа и исполь-
зование иранских палом-
ников для провоцирования 
антиправительственных 
выступлений в Саудовской 
Аравии и др.

Однако ничего не по-
лучилось. Иранский вари-
ант исламского правления 
не был поддержан мусуль-
манскими странами, где 

преобладающее население было сунни-
тами; да и активные попытки экспорта 
исламской революции реализовывались 
лишь в начальный постреволюционный 
период.

Корр.: Были ли попытки наводить мосты 
с мусульманским населением Российской 
Федерации?

Лана Раванди-Фадаи: В отличие от Тур-
ции, которая после распада СССР стала 
активно действовать на территории тюр-
коязычного населения, Иран старался 
вести более взвешенную внешнюю поли-
тику и не раздражать своего северного 
соседа.

(Продолжение следует.)

Сергей Ибрагимов

Советские войска в Афганистане

Советские и иранские специалисты на Исфаханском металлургическом заводе
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РАЗМыШлеНИЯ ЧИТАТелеЙ 

Как выгоняют из храмов на Украине
Ф отография, на ко-

торой верующие 
н е  п о з в о л я ю т 

рейдерам бандеровской 
«Православной церкви 
Украины» захватить храм 
в украинском Ладыжине 
в декабре 2023 года, не по-
лучила большого резонан-
са. А зря: на общем фоне 
буквально лежащего под 
бандеровцами украинско-
го населения это необыч-
ное зрелище.

В 2023 году на Украи-
не продолжились рейдер-
ские захваты храмов, при-
надлежащих Украинской 
православной церкви, рас-
кольнической структурой 
«Православная церковь 
Украины» (ПЦУ). Фак-
тически структура суще-
ствует с 1992  года, когда 
митрополит Филарет де-
нисенко был смещен с Ки-
евской кафедры и лишен 
священнического сана. 
Заручившись поддержкой 
властей и украинской на-
ционалистической орга-
низации УНА-УНСО*, он 
сохранил контроль над ка-
федральным Владимирским 
собором в Киеве и некото-
рыми другими храмами. 
Тогда же и начался захват 
храмов УПЦ на Украине. 
де-юре структура расколь-
нической церкви была оформлена 15 дека-
бря 2018 года — опять же при поддержке 
государственной власти Украины и Кон-
стантинопольского патриархата.

Национальный заповедник «Кие-
во-Печерская лавра» обязал представите-
лей УПЦ оставить территорию обители до 
29 марта и заявил о расторжении договора 
аренды в одностороннем порядке. 29 мар-
та 2023 года суд в Киеве принял, а 10 ав-
густа — удовлетворил иск заповедника к 
монастырю. Тем не менее монахи остаются 
на территории лавры и не собираются по-
кидать ее.

Тогда же, в конце марта 2023  года, 
в присутствии бездействующей полиции, 
около 200 человек, применив слезоточи-
вый газ и выломав двери, ворвались в ка-
федральный собор Рождества Христова 
города Ивано-Франковска. епископ, духо-
венство и миряне, находившиеся в храме, 
были изгнаны. Вообще в 2022–2023 годах 
на территории Ивано-Франковской обла-
сти были захвачены или закрыты почти 
все монастыри и храмы Украинской право-
славной церкви. Нередко захваты сопрово-
ждались избиением духовенства, верующих 
и монашествующих.

В апреле на территорию Георгиевско-
го кафедрального собора города львова 
зашло около 50 человек, которые забло-
кировали вход в храм. Было сымитирова-
но проведение собрания общиной собора 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

с целью захвата этого храма. В «собра-
нии» участвовали представитель львов-
ского областного совета и «священник» 
ПЦУ.

львовская епархия Украинской пра-
вославной церкви собиралась обжаловать 
произошедшее в судебном порядке, так как 
считает, что решение этого вопроса долж-
но происходить только в правом поле. И ни 
в коем случае не силовым методом.

4 апреля была захвачена церковь свя-
той Параскевы Пятницы в селе Новый Ко-
рец в Ровенской области. Сторонники ПЦУ 
вошли в храм, срезав замки и поставив но-
вые.

7 апреля раскольники пытались захва-
тить церковь в селе липовец Киевской об-
ласти. Во время атаки на храм один из на-
падавших вырвал из рук священника УПЦ 
крест и бросил его на землю. По свиде-
тельствам очевидцев, нападавшему сразу 
стало плохо, и через некоторое время он 
скончался.

8 апреля захвачен Свято-Михайлов-
ский кафедральный собор в Шепетовке 
в Хмельницкой области.

Несколькими днями ранее в Черно-
вицкой области раскольники захватили 
Михайловский храм Украинской право-
славной церкви в селе Задубровка. После 
произошедшего настоятелю храма стало 
плохо, его забрала скорая помощь.

9  апреля предпринята попытка за-
хватить кафедральный собор св. Алек-
сандра Невского в Каменец-Подольском 

в Хмельницкой области Украины. Как и в 
предыдущих инцидентах, вызванная на 
место происшествия полиция не пыталась 
препятствовать взлому и захвату храма. 
За несколько дней до этого депутаты го-
родских советов Каменец-Подольского 
и Хмельницкого приняли решение о ли-
шении УПЦ права пользования земельны-
ми участками, на которых расположены ее 
храмы.

В конце декабря прошла очередная 
волна штурмов храмов и нападений на ду-
ховенство.

В г. Буче был взломан Петропавлов-
ский храм. епископом Гостомельским 
было подано заявление в полицию. Юри-
сты епархии надеются решить вопрос с 
захватом храма в правовом поле и гото-
вят документы для суда. Тем временем 
в храме уже состоялась первая «литургия 
ПЦУ».

Захватом Троицкого храма в Ржавин-
цах Черновицкой области 20 декабря под 
прикрытием полиции руководил глава объ-
единенной территориальной громады (об-
щины) Виталий Шафер. дверь была взло-
мана с помощью болгарки.

Казанский храм УПЦ в городе ла-
дыжин Винницкой области вначале уда-
лось отстоять. 28 декабря 2023 года рей-
деры ПЦУ попытались захватить храм. 
Несколько прихожан, защищавших его, 
были травмированы. Община направила 
в прокуратуру требование об открытии 
уголовного дела. Настоятель храма был 

намерен предать дело международной 
огласке.

9  января 2024  года два бульдозера 
разрушили бетонные заграждения, защи-
щавшие двери Казанского храма. Полиция 
не препятствовала. Бульдозер выломал 
дверь в пономарку, штурмовики ворвались 
в храм. Настоятеля и двух прихожан-муж-
чин избили, заломали им руки и вывели 
на улицу без верхней одежды, а женщин, 
отказавшихся покинуть храм, вытащили 
через алтарь. Видео, на котором избитый 
протоиерей евгений Воробьев стоит с кро-
вью на лице, распространили украинские 
соцсети.

На месте событий появились «священ-
ники» ПЦУ, однако прихожане не подпу-
стили их к храму. Внутри закрылись бое-
вики и стали писать в соцсетях, что их-де 
не выпускают, звать на подмогу сторонни-
ков, провоцируя столкновения.

Вернуть храм прихожанам канони-
ческой Украинской православной церкви 
теперь будет гораздо труднее, ведь ни-
чего, кроме силы, в нацистской Украине 
не существует. Тем важнее опыт сопро-
тивления. А тем верующим, у кого оста-
лись иллюзии насчет бандеровской вла-
сти, если они всё еще есть, пора крепко 
задуматься.

Надежда ляховецкая

Вернуть храм прихожанам канонической Украинской православной церкви теперь будет 
гораздо труднее, ведь ничего, кроме силы, в нацистской Украине не существует

Дети прихожан самозванной Православной церкви Украины молятся о даровании Украине истребителей F-16


